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У К А З  

ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О созыве Верховного Совета СССР
Президиум Верховного Совете СССР постановляет: соэ 

вагь десятую сессию Верховного Совете Союзе Советских 
Социалистических Республик одиннадцатого созыве 27 ок
тября 1988 год* в городе Москве.

Председателе Президиума Верховного Совета СССР
Д. ГРОМЫКО.

Секретарь Президиум* Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ

Москва, Кремль. 23 сентября 1988 г.
*  *  *

Президиум Верховного Совета СССР сообщ ает, что на рассмотре
ние десятой сессии Верховного Совета СССР одиннадцатого созыва 
имеется в виду внести следую щ ие вопросы:

1. О Государственном плане экономического и социального раз
вития СССР на 1989 год и о ходе выполнения Государственного п л а 
на экономического н социального развития СССР в 1988 гоДУ-

2. О Государственном бю дж ете СССР на 1989 год и об исполне
нии Государственного бю дж ета СССР за  1987 год.

3. Об утверждении Указов П резидиума Верховного Совета СССР.

Что заботит 
читателя

БЫТЬ ХО ЗЯИНОМ  
СОБСТВЕННОГО ОТПУСКА
Несколько лет назад в центральной 

печати уже поднимался вопрос об отпус
ках — точнее, обсуждалось право ра
ботника делить свой ежегодный отпуск 
на две части: половину использовать ле
том, а другую половину — зимой. Из га
зетных и журнальных публикаций мы 
знаем, что такой порядок существует во 
многих странах. А  у нас хотя и призна
ется, что так было бы удобнее для мно
гих, ничего не меняется. Не берусь ут
верждать, может быть, и существуют ка
кие-то юридические нормы, предусмат
ривающие учитывать желание работни
ка, но на практике, чтобы добиться де
ления отпуска, приходится прибегать к 
разным ухищрениям. Да вот наиболее 
р1спространенный способ: админист
рация якобы «отзывает» работника из 
отпуска в связи с якобы сложившейся 
«производственной необходимостью».

Путь слишком сложный и не для 
всех. Но ведь существуют категории ра
ботников, которым необходимо «сходить» 
в отпуск не только летом, но и зимой. 
Например, матери детейшкольников. 
У  них ежегодно в январе бывает ровно 
Две недели беспрерывного беспокойства 
и нервотрепки, которые приходятся на 
школьные каникулы. Какая уж тут ра
бота, когда женщина только и думает, 
как там ее дети, оставленные дома без 
присмотра? Не лучше ли дать возмож
ность женщине провести часть своего 
отпуска зимой с детьми?

Для меня эти проблемы уже позади— 
дети мои заканчивают школу. А вот те 
из моих подруг, сыновья и дочери кото
рых пока только в младших классах, 
продолжают мучаться во время каникул. 
Разве нельзя ввести более разумный 
порядок? Конечно, там, где позволя
ет характер работы.

Нелли КЕРЕСЕЛИДЗЕ, 
работница Тбилисского хлебозавод*
Н8 7.

ИЗ КАБИНЕТА 
ПОЛЯ НЕ ВИДНО

В  нынешнем году в Ахметском райо
не выращен хороший урожай озимых 
зерновых культур. Почти в<;е хозяйства 
справились с планами сдачи государст
ву хлеба. И в целом по району план за
готовки зерна значительно превышен. 
Вот только коллективу нашего совхоза 
похвалиться нечем. Всего в хозяйстве 
намолочено 320 тонн зерна при плане 
397 тонн. В  среднем с каждого гектара 
получено 17 центнеров ячменя и 20 
центнеров пшеницы вместо плановых 
соответственно 23 и 26 центнеров.

В  чем причина неудачи? На мой 
взгляд, в абсолютно нереальном плани 
ровании. Судите сами. Все мало-маль
ски хорошие земли у  нас в совхозе от
даны под виноградники. В  то же время 
значительную площадь нам отводят под 
посевы озимых зерновых культур. Вот и 
приходится размещать их на неудобьях, 
на склонах гор. А  эти склоны настолько 
круты, что технику здесь применять не
возможно, а значит, нельзя говорить и о 
соблюдении самых элементарных агро
технических норм ухода за посевами. И 
уборка урожая затруднена. В  прошлом 
году, например, комбайн перевернулся. 
И тем не менее нам в обязательном по
рядке местное РАПО , разумеется, под 
административным прессом Госагропро- 
ма вновь запланировало те же площади 
для посева зерновых. Получается, что 
наша неудача была уже заранее пред
сказана этими действиями.

Происходит в^е это по тем причинам, 
что людям, которые в кабинетах сидят, 
полей не видно. Вот они и планируют 
урожай на бумаге. А  как же этот бу
мажный урожай вырастить, представле
ния не имеют и не хотят иметь. А  нам 
приходится вновь впустую тратить силы 
и средства. О каком же полном хозрас
чете, самофинансировании и самоокупае
мости можно говорить?

Вальтер САКУАШВИЛИ,
бригадир Матанского совхоза А хм ег
ского района.

ДАВАЙТЕ ПРОВЕТРИМ 

НАШ  Д О М
О

Состояние атмосферного воздуха, осо
бенно в радиусе крупных промышлен
ных центров, подошло уже к своей кри
тической отметке. Вспомним душные, 
безветренные дни, когда обостряются 
хронические болезни, учащаются сердеч
ные приступы и просто бывает нечем 
дышать.

Конечно, проблема эта глобальная, и 
пути ее решения ищут на самых разных 
уровнях: совершенствуется промышлен
ная технология, экологически опасные 
предприятия выносятся за черту города, • 
идет разработка наиболее рациональных 
маршрутов городского транспорта.

Все это— решения, требующие и мате- 
.риальных затрат, и определенного вре
мени. Но можно ли уже сегодня как-то 
ослабить проблему атмосферного возду
ха? Я  уверен, что да.

Представим себе такую картину;, в 
один из дней месяца все автолюбители 
города оставили свои машины в гаражах 
ц отправились по делам на городском 
транспбрте. В  этот же день, оговорен
ный заранее, без особой нужды не дол
жен выходить на трассы и транспорт 
предприятий и организаций.

Что это даст? Немало — возмож
ность проветрить, очистить от вредных 
добавок воздух, которым дышат горожа
не. День этот может быть назван «сани
тарным» или как-нибудь поизящнее — 
это не важно. А  важно то, что, с одной 
стороны, атмосфера сможет «передох
нуть», хотя бы частично самовосстанови- 
ться, а с другой — такая традиция под
винула бы наше с вами экологическое 
воспитание. Это тоже, учитывая гло
бальность надвинувшихся на над проб
лем, не такая уж мелочь.

Вот такие мои предложения. Если бы 
на них откликнулись люди заинтересо
ванные, может быть, как-то дополнили 
эту идею... И если бы ее услышали го
родские власти и попытались организо
вать хотя бы несколько таких дней, 
возможно, они стали бы доброй тради
цией наших городов.

Кахабер КВИРИКАШВИЛИ,. 
студент Грузинского политехническо
го  института имени В. И. Ленина.

ПЕРЕДЕЛКАМ НЕТ КО НЦА

В  1986 году я получил новую квар
тиру в 16-этажном здании. Не успе
ли вселиться, как со всех сторон нача
ли раздаваться грохот и тре^к ломаемых 
стен и блоков, — это жильцы приступи
ли к переделке своих квартир. Работа 
продвигалась у кого споро, у кого не 
очень, это уже зависело от возможности 
самих хозяев. А  в результате одна из 
несущих конструкций дала трещину, а 
на ней лежат симкарные плиты, значит, 
создалась аварийная ситуация.

Я  знаю, что не один наш дом такой. 
Как только люди вселяются в новую квар
тиру, так и начинают в ней производить 
разного рода переделки, иногда безо
бидные, а иногда такие, что могут при
чинить серьезные неприятности всему 
зданию. Не могу понять, отчего это про
исходит: может быть, несовершенные
проекты в том виноваты, может быть, 
все еще низкое качество строительства, 
когда без ремонта в квартиру и всели
ться невозможно.

Так или иначе, перестраивать кварти
ры без соответствующего на то разре
шения запрещено. Но одно дело зап
ретить, а другое -— проследить, как реа
лизуется этот запрет на практике, да и 
можно ли уследить за тысячами, десят
ками тысяч новых квартир в Тбилиси 
и по республике... А  сколько дополни
тельно тратится на эти работы дефи
цитных строительных материалов, к ка
ким только ухищрениям не прибега
ют, чтобы раздобыть красивые импорт
ные обои, другие отделочные материалы, 
сколько происходит негативных явлений 
на этой почве? А  соседских конфлик
тов! Приходит в негодность жилищный 
фонд.

Думается, эту проблему не решить 
одними запретами. Нужно, очевидно, 
исследовать ее причины, а потом выра
ботать пути решения этого вопроса.

Александр АРТЕМЬЕВ, 
г. Тбилиси, ул. Худадова, 7, корп. 2.

ПОЧЕМУ НЕ ВО ВЕСЬ ГОЛОС)
Все знают, какой боевой, наступа

тельной стала кинопублицистика в на
шей стране. Документальные и телеви
зионные фильмы выходят на самые ост-. 
рые проблемы экологии, утраты нашей 
исторической памяти, нравственной глу
хоты, говорят прямо и честно о труд
ной судьбе инвалидов или нездоровых 
тенденциях в молодежной среде.

Но как еще ча<;то знаешь об этих 
фильмах лишь понаслышке, по отдель
ным кадрам, мелькнувшим в каком-ли
бо обзоре или информационной програм
ме. А вот целиком увидеть тот же на
шумевший фильм «Плотина», ленту о 
гибели Арала, о трудных подростках 
или «белых пятнах» нашей истории не 
всегда удается. То ли они ставятся в 
телевизионные программы в самое неу
добное время, то ли плохо рекламирую
тся, но «поймать» их трудно. У  кино-- 
театра «Хроника» тоже слабый выход 
на массового зрителя. Может, давать эти 
фильмы перед обычными киносеансами 
или комплектовать в специальные прог
раммы и заранее оповещать об их де
монстрации, как делалось с лентами 
«Риск», «Больше света» и некоторыми 
другими? Перестроечное дело от этого 
только выиграет.

Иван МЧЕДЛИШВИЛИ, 
ветеран Велнной Отечественной вой-

СЕГОДНЯ —  ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

НЕ ХОТИМ ХОДИТЬ В ДОЛЖНИКАХ
РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СТК

Машиностроитель н а *  от
расль — должник народного 
хозяйства. Сбои ■ работе 
машинострои т а л е й  больно 
бьют по всей экономике, а 
в конечном счете тормозят 
развитие радикальной эконо
мической реформы. Не слу
чайно ведь а материалах XIX 
Всесоюзной ко н ф ер ен ц и и  
КПСС, а других партийных 
документах столь большое 
внимание уделяется развитию 
машиностроения. Отставание 
продукции от международных 
стандартов, низкий уровень 
организации труда, слабая 
техническая база —  асе это 
есть на многих предприятиях 
отрасли. И наш «Микродви
гатель», к сожалению, в ряду 
именно этих предприятий.

Когда мне предложили еы- 
ступить со страниц «Зари 
Востока* в наш професси
ональный праздник, сначала 
хотел отказаться. Действи
тельно, хвастаться пока не
чем: объединение все еи|р на
ходится в прорыве. А потом 
подумал: ведь праздник — 
это не только поздравления. 
Это повод задуматься. Поде
литься своими мыслями — 
пусть и не очень «празднич
ными».

Возьмем наше объедине
ние —  думаю, это достаточно 
типичный предстааитель от
расли. В августе мы должны 
были поставить своим потре
бителям 60 тысяч двигате
лей для стиральных машин. 
Обеспечили лишь 50 тысяч. А 
*§ июле — и того меньше. 
Скажете, колле к т и е без
дельников? Это если не разо
браться, в чем дело. А раз
бираться надо. У нашего 
предприятия уже репутация 
такая сложилась а республи
ке: а, это тот «Микродвига
тель», который постоянно 
план не выполняет?

Я попытаюсь, кок смогу, 
объяснить, почему мы не вы
полняем план. Тем более, что 
объяснения эти будут совсем 
не сложные. И не новые, впро
чем. Причина главная и ос
новная — нас постоянно под

водят поставщики обмотанных 
статоров. Это один из основ
ных узлов двигателя. Только 
за восемь месяцев нынешнего 
года было недопоставлено 75 
тысяч статоров. Завод, как 
мог, какую-то часть этих де
талей компенсировал своими 
усилиями, и все-таки 54 ты
сяч моторов наши потреби
тели так и не дождались. А 
54 тысячи моторов, как не
трудно подсчитать, — это 54 
тысячи стиральных машин, 
на которые спрос насколько 
постоянный, настолько и не
удовлетворенный.

Обмотка — самый болез
ненный из производственных 
моментов. Операция вроде и 
не сложная, но требующая 
большой сосредоточенности 
со стороны работника, вни
мательности и аккуратности. 
Отсутствуют эти качества — 
вот тебе и брак. Лучший вы
ход и самый надежный —  
станки для обмотки. Есть у 
нас такие станки —  произво
дит их нашего же Министерст
ва завод, только на Украи
не. Но их наладка и «довод
ка до ума» требуют столько 
сил и времени, что иногда 
выгоднее оплачивать ручной 
труд Сейчас на заводе дей
ствует всего-навсего пять 
комплектов таких станков.

Горькие мысли приходят 
по этому поводу. Ведь мы, 
товарищи машиностроители, 
даже себя не можем обес
печить надежной техникой и 
в нужном количестве,. Стоит 
ли удивляться обилию крити
ки от представителей других 
отраслей?

Наш СТК обращался з Ми
нистерство электротехничес
кой промышленности с прось
бой урегулировать вопрос- со 
статорами: не под силу пред
приятию запланиров а н н ы й 
объем . производства двигате
лей. По логике, два выхода 
возможны: либо навести по
рядок в поставках, либо со
кратить задание.

Я спрашиваю как предсе
датель СТК, справедливо ли 
это —  из сотен честных ра
ботников делать заведомых

бездельников? Которые, за
мечу, помимо морального 
дискомфорта, несут еще и 
значительные материальные 
потери — как каждый работ
ник в отдельности (отсутствие 
премий), так и предприятие в 
целом —  ведь те штрафы, 
которые оно взымает с по
ставщиков, никоим образом 
не могут окупить потери из-за 
недопоставок роторов.

При всем при этом счита
ется, что предприятие наше 
перешло на хозрасчет. Может, 
я говорю наивно, но если мы 
на хозрасчете, дайте нам са
мим «рассчитать» прежде все
го, сколько мы можем, сколь
ко мы а силах выпустить про
дукции. Разве не это главное 
в любом хозяйственном рас
чете?

Ну, а как мы пытаемся ре
шить проблему со статорами? 
Есть у нас собственный уча
сток, где их4 изготавливают, 
применяем и надомный труд. 
Так вот, члены совета трудо
вого коллектива предложили 
такую аещь: если работница 
изготовит какое-то число этих

деталей сверх установленного 
для нее «потолка», эту сверх
плановую часть ей оплачива
ют в двойном размере. Неде- 
шевое стимулирование, это 
верно. Однако даже оно на
много выгоднее, чем те же 
штрафы за недопоставки мо
торов.

Что еще? Недавно выбрали 
нового генерального дирек
тора. Трудовой коллектив вы
бирал. Смотрели внимательно, 
программы претендентов изу
чали ■ каждом цехе, а каж
дой бригаде. Старались уга
дать, тот ли это человек, ко
торый способен сдвинуть на
копившиеся проблемы? Про
граммы —  это их предложе
ния, кандидатов в директора. 
А  сам коллектив выработал 
свои собственные встречные 
наказы кандидатам, куда во
шли все узловые проблемы. 
Представьте себе, что неко
торые претенденты на дирек
торское кресло как познако
мились с ними, сами отказа
лись от участия в выборах,.

Директором же стал наш 
специалист, бывший главный

инженер Георгий Бугиами 
швили. И это хорошо, все 
болезни производства он 
лучше нашего знает. Так что 
будем «лечить» его вместе: 
избранный нами директор и 
избравший его коллектив.

...И все-таки должен я по
здравить с праздником своих 
товарищей по работе —• они 
этого действительно заслу
жили. И пожелать всем нам, 
машиностроителям, побольше 
настойчивости и усилий по 
наведению в отрасли того 
порядка, который требуется.

Александр ПЕТРОВ, 
питейщик завода «Микро
двигатель» производст
венного объеди и е и и а 
«Грузэлектромаш», пред
седатель совета трудово
го коллектива.

*  *  *
Щ Н а  с н и м к а :  председа

тель совета трудового коллек
тива тбилисского завода «Мик
родвигатель» Александр Пет
ров с товарищами по работе.

Фото Рубена Рухкяна.

ВСТРЕЧА  
В ЦК КПСС
23 сентября в Централь

ном Комитете КПСС состоя
лась встреча Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева с руководителями 
средств массовой информа
ции, идеологических учреж
дений и творческих союзов. •

Обсуждены задачи печати 
на современном этапе пере
стройки.

Во встрече принял учас
тие член Политбюро, секре
тарь ЦК КПСС А. Н. Яков
лев.

(ТАСС).

•  ХОЗЯЙСКИМ  взглядом

тар а  в... ТУП И КЕ
Коллектив Ахалцихского кон

сервного завода (директор Ку- 
кури Куртанидэе) плановые 
задания восьми месяцев вы
полнил с превышением и сверх 
плана выпустил продукции на 
455 тысяч услояных банок. Осо
бенно хороши показатели по 
яыпуску овощей и компотов.

Несмотря на то, что ощущал
ся дефицит огурцоз, консерв
щики добились успеха за счет 
кабачков, патиссонов и томатов. 
Выпуск овощных консервов, 
намеченный в объеме трех 
миллионов условных банок, 
будет продолжен, и годовой 
план, ло всей видимости, бу
дет выполнен к концу октяб
ря.

Что касается компотов, то 
выпуск этой продукции за во
семь месяцев вобрал в себя 
ясю девятимесячную програм
му, и до конце года будет 
выпущено еще 650 тысяч ус
ловных банок.

Задание реализации продук
ции с учетом обязательств по 
поставкам выполнено на сто 
процентов. План выпуска то
варной продукции выполнен 
по действующим и сопостави
мым ценам соответственно на 
102 и 103 процента. Есть все 
основания для успешного вы
полнения квартального плана.

Сейчас на предприятии без 
остановки производства ведут
ся работы по реконструкции 
и расширению производства. 
Их завершение намечено на 
конец года, после чего произ

водственные мощности пред
приятия возрастут е год на 15 
миллионов условных банок.

Финансовое п о л о ж е н и е  
предприятия все еще далеко 
от желаемого, и его ухудше
ние было вызвано переработ
кой в предыдущие годы ман
даринового сока на спирт. 
Только от этой операции пред
приятие понесло ущерб в раз
мере 1.081 тысяче рублей. В 
последние месяцы ущерб со
кратился до 413 тысяч рублей. 
Успешное завершение текуще
го хозяйственного года руко
водство завода связывает с 
надеждой полностью пере
крыть ущерб и дополнитель
но получить прибыль в разме
ре 240— 250 тысяч рублей. Но 
для этого не хватает тары.

Нуждается • урегулировании 
и еще один вопрос. Свыше 
четырех лет продолжается 
строительство железнодорож
ного тупика. Ввод его в экс
плуатацию сэкономил бы кон
сервщикам 150— 200 тысяч руб
лей ежегодно. Эти средства 
ныне расходуются на авто
транспорт, которому прихо
дится ездить не расстояние 
восемь километров. Добавим 
к этому затраты на разгрузку 
и погрузку, и станет ясно, как 
■ажно иметь железнодорож
ный тупик для предприятия. 
Однако этот вопрос до сих 
пор не решается.

Шота ГУРУЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

В Совете Министров Грузинской ССР
На очередном заседании Президиума Совета 

Министров Грузинской ССР обсужден вопрос об 
обеспечении успешного проведения зимовки скота, 
увеличении производства продуктов животновод
ства в зимний период 1988/89 года.

водство и поставку комбикор
мов хозяйствам, завоз их ло 
графику на Кизлярские паст
бища, медицинское обслужи
вание животноводов не мес
тах. Наряду с этим следует 
принять необходимые меры к 
укреплению животноводческих 
ферм квалифицированными 
кадрами, широкому внедре
нию прогрессивных форм ор
ганизации и оплаты труда, пе
реводу низкорентабельных и 
убыточных ферм на арендный 
и семейный подряд и др.

В непосредственной связи с 
взятым в стране курсом на 
эффективность и ускорение 
внедрения и совершенствова
ния коллективных форм орга
низации и стимулирования 
труда рассмотрено состояние 
работы в этом неправлении 
Минместпрома Грузин с к о й
ССР.

Было отмечено, что успеш
ное проведение предыдущей 
зимовки позволило обеспе
чить выполнение за тот пе
риод плана госзакупок скота 
и птицы на 101 процент, мо
л о ка—  на 103 процента, яиц— 
на 107 процентов. Определен
ные результаты достигнуты и 
в нынешнем году: объем гос
закупок молока увеличился на 
3,1 тыс. тонн, яиц — на 1,8 
млн. штук, шерсти —  на 120 
тонн. Действенные меры при
нимаются для укрепления кор
мовой базы.

Между тем участники засе
дания заострили внимание на 
неиспользованных возможнос
тях. Так, с отрицательным ба
лансом по производству мо
лока подошли к зимовке, ско
та общественные хозяйства 20 
районов республики, в отдель
ных районах не обеспечены в 
необходимом количестве кор
мовые ресурсы. Несмотря на 
хороший траяостой, Абашский, 
Ахметский, Ланчхутский, Хоб- 
ский, Марнеульский, ряд дру
гих районов серьезно отстали 
в выполнении плана сдачи го
сударству травяной муки. Не
хватка строительных материа
лов привела к перебоям в ре
монте помещений для скота, 
не везде обеспечено их над
лежащее санитарное состоя
ние, не урегулирован вопрос 
бесперебойного снабжения об
щественных хозяйств топли
вом.

Считая важнейшей, неотлож
ной задачей осуществление 
необходимых мероприятий по 
обеспечению организованного 
проведения зимовки скота, 
Совет Министров Г рузинской 
ССР ■ постановлении по дан
ному вопросу обязал Советы 
Министров автономных респуб
лик и исполком Советов народ
ных депутатов Юго-Осетии, 
министерства и ведомства рес
публики всемерно способство
вать успешному проведению 
кормозаготовительной кампа
нии. В частности, необходимо 
обеспечить высокое качество 
кормов, благоустройство жи
вотноводческих ферм, их ре
монт, бесперебойное произ-

По данным на 1 января 1988 
года, в 904 бригады, функци
онирующие ■ отрасли, были 
объединены 13,7 тыс. челояек. 
Из них 155 коллективов тру
дятся , по принципу хоз
расчета, что на 8,6 пункта вы
ше уровня прошлого года, а 
удельный вес работающих по 
единому наряду с применени
ем коэффициента трудового 
участия достиг 78,3 процента.

Тем не менее работа по 
внедрению и совершенствова
нию бригадных форм труда 
была оценена как недостаточ
ная. В принятом по данному 
вопросу решении содержится 
ряд мар по осуществлению 
качественно нового подхода к 
организации внедрения коллек
тивных форм труда а соответ
ствии с требованиями перест
ройки экономики и социальной 
сферы. >

Предметом заинтересован
ного обсуждения на заседании 
стало и налаживание, дальней
шее расширение научно-тех? 
нического и экономического 
сотрудничества Минлвгпрома 
Грузинской ССР с зарубежны
ми странами. Осуществляемое 
практически уже в течение по
лутора лет, оно предполагает 
совместную с инофирмами

работу в самых различных нап
равлениях.

Разработанный министерст
вом перспективный план ра
боты на 1988— 1989 годы пре
дусматривает дальнейшее су
щественное расширение зару
бежных связей, повышение их 
эффективности. В сотрудниче
ство вовлечены фирмы как 
социалистических, так и капи
талистических стран —  НРБ, 
ЧССР. ВНР. Голландии, ФРГ, 
Австрии, Великобритании и ря
да других.

Вместе с тем масштабность 
и значительность намерений 
сторон о сотрудничестве обя
зывают к обеспечению готов? 
ности к маму на соответствен
но высоком уровне. В связи 
с зтим Госплану Грузинской 
ССР, управлению уполномочен
ного Минвнешнеэкономсвяэей 
СССР при Совете Министров 
Грузинской ССР, Торгово-про
мышленной палате Грузинской 
ССР, РВО «Грузимпзкс», Гос
комцен Грузинской ССР пору
чено совместно с Минлегпро- 
мом Грузинской ССР изучить 
комплекс вопросоз рациональ
ного ценообразования, форми
рования ресурсов зкспортной 
продукции, улучшения конъюн
ктурной информации и дру
гие, касающиеся коренного 
улучшения состояния дал яо 
внешнеэкономической сфере. 
Ряд конкретных поручений дан 
также Минлегпрому Грузин
ской ССР и Комиссии Прези
диума Совета Министров Гру
зинской ССР по вопросам эко
номических связей с зарубеж
ными странами.

Обсужден и зопрос безот
лагательного принятия допол
нительных мер к обеспечению 
потребности республики в спе
циальных продуктах питания 
для детей раннего возраста. 
Намеченные а связи с зтим ме
роприятия призваны обеспе
чить в ближайшие два года 
своевременный ввод а дейст
вие мощностей по произвол? 
етву специальной молочной 
продукции и плодоовощных 
консервов детского питания, 
расширение их ассортименте, 
улучшение качестяа.

На заседании были обсуж
дены и другие вопросы, ка
сающиеся состояния и перс
пектив экономического и со* 
циального развития республи
ки. *
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ПОДСОБНЫХ СТАЛО МЕНЬШЕ
На своем очередном заседании К Н К  

Грузинской С С Р рассмотрел вопрос о 
производстве мяса в подсобных сельских 
хозяйствах системы Цекавшири.

Отмечалось, что работа по дальней
шему развитию подсобных сельских хо
зяйств не отвечает нынешним требо
ваниям. За последние годы наметилась 
тенденция сокращения хозяйств этой ка
тегории. Так. после 1985 года упразд-. 
нено 21 подсобное сельское хозяйство, 
общее количество скота сократилось на 
две тысячи голов, или 33 процента, а 
производство мяса —• на 820 центне
ров, или 23 процента.

Такое безответственное отношение к 
дальнейшему развитию подсобных сель
ских хозяйств, ослабление контроля и 
требовательности обусловили то, что в 
подсобных сельских хозяйствах системы 
Цекавшири крайне низки эффективность 
использования земель и уровень произ
водства сельхозпродукции.

В 1987 году в среднем  н а  одного работника про
и зведено  в килограм м ов м яса, а  в текущ ем  году —
только  3 ки лограм м а. Еще хуж е полож ение в от
дельн ы х хозяй ствах. В подсобном сельском хозяй 
стве Ц халтубского  объединения общ епита количе
ство  м яса, произведенного н а  одного работника, 
не п ревы ш ает 0,9 ки лограм м а, а  в хозяйстве хле
боком би н ата  М ахарадвевского райпотребсою за — 
1,1 ки лограм м а.

В  подсобных сельских, хозяйствах пу
щен на самотек вопрос плановой дисцип
лины, не проводятся мероприятия по 
приведению в действие имеющихся ре
зервов и экономному расходованию ма
териальных ресурсов, не упорядочены 
бухгалтерский и зоотехнический учет 
скота и произведенной продукции, соз
даны условия для разбазаривания об
щественного добра.

Ни в одном из проверенных подсоб
ных хозяйств не используются пищевые 
отходы, тогда как имеют место пере
расход большого количества фондиро
ванных и дорогостоящих комбикормов и 
их списание на несуществующее пого
ловье. В  подсобном хозяйстве Зугдид- 
ского райпотребсоюза (председатель 
Т. Кирия) в 1987— 1988 годах на несу
ществующее поголовье списано 2.325 
килограммов стоимостью 298 рублей и
допущен перерасход кормов стоимостью 
14,9 тысячи рублей. Списание кормов
на несуществующее поголовье допущено 
также в подсобных сельских хозяйствах 
Мцхетского, Чхороцкуского и Цхалтуб
ского районов. Более того, из подсобно
го хозяйства Мцхетского коопторга (ди
ректор В. Мачханели) в 1987 году про
дали различным организациям 9,0 тон
ны фондированных комбикормов, что до 
сих пор числится за этими организация
ми в дебиторских задолженностях.

В подсобном хозяйстве объединения Ц халтуб- 
ского  общ еп ите  (д и ректор  Д . Д ж зн г я в я д зе )  в  про
ш лом году  недостачи  трех  свиней ж ивы м весом 
29! килограм м  бы ла  покры та... трем я поросята
ми. А налогично и  подсобном хозяйстве хлебоком
би н ата  М ахарадзевского  райпотребсою за (ди рек
тор Т. К и ладзе), засч и тав  12 поросят, покрыли не
достач у  тако го  ж е  количества свиней ж ивы м  ве
сом 1.275 к г  стоимостью  2.932 рубля. Н едостача

18 свиней стоимостью 1.780 рублей бы ла такж е 
покры та в подсобном хозяйстве Чхороцкуского рай 
потребсою за (п редседатель Т. К варацхелня). Здесь 
ж е  общ ая стоимость недостачи м яса от искусст
венного сниж ения ж ивого веса скота и вы хода 
м яса в актах за б о я  составила 4.813 рублей, а  
в хозяйствах М ахарадзевского хлебокомбината и 
объединения Ц халтубского общ епита соответствен
но 318 и 800 рублей.

В  подсобном сельском хозяйстве Зуг- 
дидского райпотребсоюза искусственно 
уменьшены остатки за апрель и май 
1987 года, недостача свиней составила 
14 голов стоимостью 2.136 рублей, а в 
Чхороцкуском подсобном хозяйстве в
результате искусственного завышения 
поголовьягв актах забоя было излишне 
списано 3 головы ^виней.

В  подсобном хозяйстве Мцхетского 
коопторга ущерб от реализации по низ
ким ценам птицы старше трех месяцев 
и сдачи битых яиц на объекты общепита 
составил 9,2 тысячи рублей. В  резуль
тате все проверенные хозяйства год за
кончили с большими убытками.

К Н К  Грузинской ССР в своем 
постановлении обратил внимание прав
ления Цекавшири на нарушения, не
достатки и* факты незаконных дея
ний, выявленные в подсобных сель
ских хозяйствах, потребовал осуще
ствить действенные мероприятия по ус
тановлению государственного порядка в 
этом деле и обеспечению развития под
собных сельских хозяйств.

За безответственное отношение к по
рученному делу и бесконтрольность, что 
обусловило невыполнение планов, за по
сягательство на соцсобственность и при
чинение ущерба председателю Чхоро
цкуского райпотребсоюза Т. Кварацхе- 
лия и директору Махарадзевского хле
бокомбината Т. Киладзе объявлен вы
говор.

Председателя Чхороцкуского райпот
ребсоюза 'Г. Кварацхелия К Н К  обязал 
возместить недостачи, выявленные про
веркой, в соответствии с установленным 
законодательством порядком.

За ослабление контроля за деятель
ностью подсобных сельских хозяйств, 
что обусловило невыполнение планов, 
создало условия для разбазаривания го
сударственного добра, председателю 
Зугдидского райпотребсоюза Л. Кирия 
и директору Мцхетского коопторга 
В. Мачханели объявлены выговоры, на 
них произведены денежные начеты в 
размере двух месячных окладов.

Принято к сведению, что недостачи, 
выявленные в подсобных хозяйствах 
Зугдидского райпотребсоюза и Махарад
зевского хлебокомбината, возмещены 
виновными в процессе проверки; глав
ный бухгалтер Махарадзевского хлебо
комбината Е. Шаликашвили, зоотехник 
подсобного хозяйства Е. Тугуши и вет- 

-техник Н. Цхаладзе освобождены от за
нимаемых должностей.

Вопрос ответственности директора 
Цхалтубского общепита Д. Джангавадзе 
передан на рассмотрение Цхалтубского 
городского комитета народного контро
ля.

ф  Комитет народного контроля тбилисского трикотаж
ного объединения «Глдаии» ведет большую работу среди 
тружеников предприятия. Здесь дозорные на всех участках 
и в цехах проводят рейды по проверке качества выпускае
мой продукции.

Н а  с н им к а х: вверху — председатель комитета народно
го контроля Ирина Туркия (справа) и швея Маквала Параске- 
вашвили во время рейда; внизу —  Медея Гергия и Марина 
Гулуа за выпуском газеты «Молния».

Ф ото  Михаила Кяирикашвили.

9  О С У Ж Д А Е М  БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ

К И  ИМВШШСТИ, А М Ш ТИМ Н
Соблюдается ли фондовая дисциплина при распределении продо

вольственных товаров! Как организована торговля ими в г. Гори! От
ветила на эти вопросы проверка, проведенная отделами торговли и бы
тового обслуживания населения и легкой и пищевой промышленности 
К Н К  Грузинской ССР совместно « представителями Соепрофа и ЦК  
Л К С М  Грузии.

В ходе ее аыяонилось, что в ра
боте торговых организаций города 
по обеспечению потребностей насе
ления продуктами питания н их рас
пределению есть серьезные недо
статки и упущения. При составле
нии заявок на пищевые продукты 
руководством Гориторга (директор 
Н. Генгиури) за основу -принимаются 
объамы фактически выделенного 
продовольствия за минувший пери
од и процент роста товарооборота 
на планируемый год. Однако такие 
важные факторы, мак численность 
населения, физиологическая норма 
и фактическое потребление продук
тов питания но душу населения в 
республике, при формировании этих 
заявок во внимание не принимают
ся.

Фонды продуктов питания Гори
торга, согласно установленному по
рядку, ■ первую очередь отпуска
ются бюджетным организациям, там 
объектам, которые обслуживают 
участников Великой Отечественной 
войны, инвалидов, пенсионеров и 
т. д., и объединению обществен
ного питания. Оставшаяся часть
реализуется через розничную сеть. 
Подведомственные торговые объ
екты ежеквартально информиру
ются о б  объемах выделенных фон
дов и их поставщиках, но вот ши
роко результаты распределения -вы
деленного продовольствия не огла
шаются, и торгорганизациям неиз
вестны объем ы продуктов литания, 
отпущенные магазинам. Пропорцио
нально ли отовариваются магазины 
и объекты общепита? Контроль за 
этим а системе Гориторга ослаблен. 
Главный принцип отпуска продо
вольствия требует учитывать удель
ным вес объекта а общем товаро
обороте, но это очень часто не со
блюдается. Нередки случаи, когда

одни магазины перенасыщены това
рами, а в других продуктов мало. 
Вот пример. В подавляющем боль
шинстве магазинов нет сахара-паска. 
Но а каких-то магазинах этот товар 
все-таки есть, и, естественно, там 
возникают очереди. В то же время 
на центральном складе торга в день 
проверки имелось в остатке более 
8 тонн сахера-песка. Хранилось на 
складе и 60 тонн соли «Экстра», а 
■ торговой сети продавали лишь по
варенную и йодированную соль.

Нарушения в деле распределения 
и реализации пищевых продуктов 
выявлены проверкой в объединении 
общественного питания (начальник 
П. Наскидашвили). Эта организации, 
как показывает анализ, не способ
ствует восполнению имеющегося де
фицита ряда продовольственных 
продуктов.

В некоторых случаях при распре
делении дефицитных и пользующих
ся особым спросом продовольст
венных товаров допускаются факты 
их самовольного отпуска. Так, заве
дующий складом выдавал по соб
ственному усмотрению некоторым 
объектам общественного питания 
кофе в зернах и растворимый, из-за 
чего значительная часть других объ
ектов осталась без этого. продукта. 
Таким ж е  образом «распределя
лось» и чешское пиво.

Н еудовлетворительно обстоят д ел а  по 
обеспечению сети общ епит» ф руктам и  и 
овощ ами. К ак правило, их нет в буф етах 
и рабочих столовы х, что вы зы вает сп ра
ведливы е н арекани я. Не функционирует 
в  течение последних 5 лет холодильное 
хозяйство центрального продовольствен
ного с к л ад а . И з-за  этого сю да не за к л а 
ды ваю т зап асы  ф руктов и овощ ей. В 
результате  ф онды , вы деленны е н а  ати 
продукты, не осваиваю тся. Н есм отря на 
то, что техдовум еи тац ия н а  восстановле- 
и ае  холодильного хоэайства бы ла  со
ставлен а, М инторгом не вы делены преду
смотренны е сметой 181,1 ты сячи рублей.

При распределении продовольст
венных товаров между объектами 
общепита не учитывается их удель
ный вес в общем объеме товарообо
рота. Из 21 объекта сверх установ
ленной нормы отпущено мяса— деся
ти, молочных консервов —  девяти, 
сахара — шести, колбас —  восьми, 
сыра —  семи. В рабочих столовых 
изобилие продуктов фигурирует 
лишь в меню, фактически же продо
вольствие завозится в мизерных ко
личествах.

Нет четкой системы составления 
заявок, распределения и учета дви
жения талонов на масло. В ре
зультате обеспечить равномерный 
отпуск этого продукта питания всем 
жителям города не удается, тогда 
как при отсутствии контроля со сто
роны руководителей Горийского 
горисполкома и Гориторга масло 
систематически реализуется в сво
бодной продаже. Причем в сущест
венных объемах.

При составлении заявок на нуж
ное количество талонов горис
полкомом не учитываются числен
ность и социальный состав населе
ния. Талоны не выдаются нерабо
тающим жителям города (домохо
зяйкам, абитуриентам), гражданам, 
проживающим в г. Гори и работаю
щим в организациях, расположен
ных на территории города, но вхо
дящих в состав Горийского района, 
тогда как Минторгом при выделе
нии рыночного фонда на нормиро
ванные продукты учитывается весь 
состав населения города.

Недостатки и нарушения выявле
ны и в плодоовощторге г. Гори (ди
ректор Т. Чубинидзе). Часть мага
зинов пользуется привилегирован
ным правом реализовывать более 
ходовые и дефицитные товары.

Проверка проводмлась в период массо
вого сбора урож ая, а  прилавки р яд а  м а
газинов пустовали. В то ж е врем я за 
фиксированы  ф акты , когда овощ и и 
фрукты портились — причем в довольно 
больших количествах — из-за неудовле
творительных условий хранения. Ясно, 
что все вто и дет Горийсхому плодоовощ - 
торгу в убы тки . Так, 459 тонн картоф е
л я  торгом бы ло направлено совхозам  р а й 

она на откорм скота, а  причиненный 
ущерб составил 20 тысяч рублей.

Проверка показала, что в г. Гори 
не уделяется должного внимания 
продовольственному обеспечению 
лечебных и дошкольных госбюджет
ных организаций. Так, за анализируе
мый период выборочно проверен
ным трем детским садам, горболь- 
нице и курорту «Гориджвари» мень
ше, чем заявлено, отпущено ово
щей, фруктов, мяса, сыра и других 
продуктов.

Хорошим подспорьем восполне
ния недостатков в продовольствен
ном обеспечении города могла быть 
и реализация продуктов питания че
рез комиссионную торговлю, одна
ко коопторг Горийского района си
стематически не справляется с за
даниями закупки излишков сельско
хозяйственной продукции.

Реваз БУРЧУЛАДЗЕ, 
Сардион ГАМКРЕЛИДЗЕ,

инспекторы Комитета народного 
ССР.контроля Грузинской

На днях Совет Министров Грузин
ской ССР рассмотрел вопрос «О со
стоянии распределения фондов на 
продовольствие и организацию тор
говли продуктами питания в г. Го
ри» и наметил мероприятия по даль
нейшему совершенствованию этого 
дела, даны конкретные поручения.

За недостаточный контроль за 
деятельностью подведомственных 
служб и торговых организаций г. Го
ри, в результате чего допущены су
щественные недостатки в деле про
довольственного обеспечения ■насе
ления, распределения фондов и 
нормированной реализации продук
тов питания, председатель Горий
ского горисполкома 3. Намичеишви- 
ли предупрежден. Минторгу Гру
зинской ССР поручено пересмотреть 
существующую систему распределе
ния фондов с тем, чтобы обеспе
чить обоснованный и пропорцио
нальный отпуск продуктов питания 
торговым организациям. ,

СПРОСИТЬ С НЕРАДИВЫХ

ТЕЛ ЕФ О Н  -  ПО
СОБСТВЕННОМУ Ж ЕЛ А Н И Ю

Из 105 заявлений по вопросам связи, поступивших в 
1987— 1988 годах а Комитет народного контроля респуб
лики, каждое четвертое указывало на неудовлетворитель
ную работу телефонного узла Сабурталинского района 
г. Тбилиси. Люди жаловались на то, что бытовые телефо
ны устанавливаются с нарушением сроков и очередности.

Выборочно проверен 41 абонент. Выяснилось, что сро
ки установки нарушены в 16 случаях. Есть пример, когда 
квитанцию человеку выписали в апреле прошлого года, а. 
телефон подключили только через 13 месяцев, да и то, 
только после его обращения в КНК. Более того, работники 
телефонного узла, решив, очевидно, прикрыть ситуацию, 
оформили фиктивные документы об установке телефона в 
июле 1987 года.

Проверкой установлено, что в телефонном узле не упо
рядочен учет желающих установить телефоны и абонен
тов, что вызывает искусственный рост очередности. Так, 
в корпусе №  13 по проспекту Мира, по данным узла, в 
очереди на установку телефона стоят 18 жильцов, тогда 
как 6 из них уже а  течение более трех лет имеют теле
фоны.

В феврале^мае прошлого года телефоны с грубым на-» 
рушением очередности были установлены семи работни
кам системы бывшего Стройбанка ГССР, которые не поль
зуются какими-либо льготами. Шестерым из них они уста
новлены на основании резолюции заместителя министра 
связи Грузинской ССР В. Салибегашвили, а одному — 
по распоряжению Т. Гогоберидзе —  начальника телефон
ного узла Сабурталинского района.

Все отмеченное стало аозможным в определенной сте
п е й  е результате ослабления контроля и требовательно
сти со стороны руководства Тбилисской телефонной сети 
и Министерства связи Грузинской ССР.

Внимание заместителя министра связи республики 
Б. Бочоришвили обращено1 на серьезные нарушения, имею, 
щиеся в деятельности телефонного узла Сабурталинского 
района. КНК потребовал от него принять решительные ме
ры для выправления ситуации.

Постановлением Комитета НК Грузинской ССР за 
превышение должностных полномочий и дачу резо
люций на установку телефонов в нарушение очередности

3. Сезаместителю министра связи Грузинской ССР В. Салибега
швили объявлен выговор.

Начальнику Тбилисской телефонной сети Г. Хмаладзе 
указано на ослабление контроля и требовательности. КНК 
потребовал от него принять меры и выправлению поло
жения.

За формально-бюрократическое отношение к законным 
требованиям граждан, ослабление контроля и требова
тельности к подчиненным, что привело к неупорядочен
ности учета, затягиванию сроков установки телефонов и 
нарушениям очередности, начальнику телефонного узле 
Сабурталинского района г. Тбилиси Т. Гогоберидзе объяв
лен строгий выговор. Он предупрежден, что, если в крат
чайший срок не поправит положение, будет отстранен от 
занимаемой должности. КНК обязал Т. Гогоберидзе вы
ступить на собрании коллектива телефонного узла с ин
формацией о выявленных нарушениях и мерах по их 
устранению.

Владимир СИМОНИШВИЛИ.

ГАЗЕТА ВЫСТУПИЛА. ЧТО СДЕЛАНО)

Наказаны  должностные лица
Критическая корреспон

денция «Круговая порука», 
опубликованная в полосе 
«Народный контроль в дей
ствии» («Заря Востока», 
23.6. 88 г.) рассмотрена на 
заседании исполкома Цалк- 
ского районного Совета 
народных депутатов.

Исполком райсовета по
ручил начальнику отдела 
рабочего снабжения каска
да Храмских ГЭС Д . Косо
ву рассмотреть вопрос о 
целесообразности пр!вбыяа- 
ния А. Гуроваиова на дол
жности заведующего мага
зином.

Секретарю исполкома 
Триалетсиого поселкового 
Совета народных депутатов 
К. Калайчеву за выдачу 
А. Гурованову справки, сви
детельствующей, что он 
прописан а поселке Триале-

ти, объявлен выговор. За
местителю председателя 
исполкома Т р и  алетского 
поссовета С. Галустяну ука
зано. 

Обращено в н и м а н и е  
председателя исполкома 
Триалетского поселкового 
Совета И. Умудумова на 
недопустимость подобных 
нарушений в будущем.

Принято к  сведению, что 
Комитет народного контро
ля Грузинской ССР указал 
работникам Цалкскоге рай
онного комитета народно
го контроля на низкое ка
чество проверки заявления 
Н. Калайчеяой.

Л. САРИЕВА, 
заместитель председа
теля исполкома Цалк- 
ского районного Сове
та народных депутатов.

#  В достатке ли 
заготовлено 

кормов!

Соломы может
не хватить

То, что в зимне-весеннем 
кормовом рационе крупно
го рогатого скоте соломе 
отводится заметная доля, 
знают я хозяйствах на се
ле, очевидно, асе. Но не 
все, как показала провер
ка, придают этому значе
ние. В Вашлованском мо- 
лочно - о в о щ  еводческом 
совхозе Тетрицкаройского 
района, например, с заго
товкой соломы не торопят
ся. К середине сентября ее 
здесь запасли только 290 
тонн, хотя годовой план 
предусматривает заскирдо
вать 705 тонн.

Жатву здесь завершили 
два месяце назад. Но до 
сих пор с одного из уча
стков — мы видели это в 
день проверки — не вы
везли уже спрессованную 
и связанную солому. Ко
нечно, свои питательные 
свойства она от этого те
ряет. К тому же затягива
ется выполнение еще од
ной операции —  после вы
воза снопов нужно проити 

|блпо полю граблями и со
брать остатки соломы. ^

Вопрос об отношении 
кормодобытчиков к делу 
не так давно рассматривал
ся на заседании районного 
комитета народного конт
роля. Говорилось тогда и 
о простоях уборочной тех
ники, и о затягивании ра
бот по приготовлению се
нажа, и об отсутствии тре
бовательности в этом во
просе. Но в совхозе (ди
ректор И. Бегиашвили) вы
водов, как видно, не сде
лали и мер не приняли. 
Дозорные хозяйства долж
ны обратить на это внима
ние. Ведь совхоз в числе 
других о тстаю щ и х  хо
зяйств —  ‘а к ним относят
ся Гарисский, Ирагинский, 
Цинцкаройс к и й  совхозы, 
где тоже дела с заготов
кой соломы обстоят неваж
но —  подводит и район в 
целом.

Шалва 
ЗАНГУРАШВИЛИ, 

председатель Тетрнцка- 
ройского РК НК, 

Амиран МИТАГВАРИЯ. 
(Корр. «Зари Востока»),

Работы идут 
медленно

Чтобы зимовка скота, 
прошла без осложнений, 
колхозу имени Ленина се
ла .Хабуме Чхороцкуского 
района нужно запасти 1.540 
тонн кормов всех видов. В 
том числе 270 тонн сена, 
140 тонн сенажа, 800 тонн 
силоСа, 180 тонн кормовых 
корнеплодов и 150 тонн 
фуражной кукурузы. Если 
в районе в целом значи
тельное количес т в о по 
этим позициям уже заго
товлено, то в колхозе за
планированный показатель 
покрыт лишь по одному ви
ду — сенажу. К заготовке 
остальных видов кормов 
здесь еще и не приступа
ли.

Почему? Отчасти сказа
лись объективные причины. 
Хотя ссылки на погодные 
условия’ часто воспринима
ются как отговорка, но ха- 
бумцев погода действи
тельно не баловала — и за
морозки в мае здесь пом
нят, и затяжные дожди ле
том. Но только этим ситуа
цию оправдать нельзя. 
Анализ показывает, что не 
поровну распределена на
грузка на работающих — 
кто-то свои нормы отра
ботки выполняет, а кто-то 
от работы увиливает.

Видя, что ситуация обо
стряется, в хозяйстве пред
принимаются меры, чтобы 
форсир о в а т ь заготовку 
кормов, перебрасываются 
сюда силы из других от
раслей. Так, члены чаевод-, 
ческих бригад, завершив 
сбор листа, пришли на по
мощь кормодобытчикам. И 
все же дело требует, что
бы внимания этому вопро
су уделялось больше. Ведь 
именно о б е с печенность 
кормами в прошлом сезо
не позволила добиться хо
роших результатов в жи
вотноводстве сегодня.

Леван ПИПИЯ, 
инспектор Чхороцку
ского РК НК,

Автандил ДЖИКИЯ, 
заместитель председа
теля РАПО,

Митрофан ГОГОХИЯ. 
(Корр. «Зари Востока»).

------
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А ОТ КОНФРОНТАЦИИ 
К ВЗАИМОПОНИМАНИЮ

Не оружие, е высокая ду
ховность способна спасти мир 
от ядерного апокалипсиса. 
Именно поэтому так важно 
расширять гуманитарные кон
такты между народами двух 
великих держав, делать все 
новые шаги на непростом пу
ти взаимного узнавания и из
живания враждебных стерео
типов. Эта мысль неоднократ
но звучала в выступлениях 
участников «круглого стола», 
посвященного проблемам раз
вития культурных обменов.

«Приезд одного клоуна в 
город заменяет сто врачей»— 
эту старую поговорку в сво
ем выступлении выдающийся 
советский актер Михаил Улья
нов перефразир о в а л  так: 
приезд одного театра в стра
ну заменяет сто дипломатов. 
Казалось бы, при оценке ны
нешнего состояния советско- 
американского сотрудничества 
в области культуры, можно 
лишь удивляться, что ныне 
осуществляются такие про
граммы. Еще недавно они 
считались бы нереальными. 
Например, обмен учащимися, 
которые на протяжении не
скольких месяцев будут жить 
и учиться как в СССР, так и 
я США. Успешно идет разви
тие контактов писателей, уче
ных, деятелей театра и кино.

Однако нельзя не согла
ситься с американским пред
ставителем Г регори Г уроф- 
фым, координатором програм
мы американо-советских обме
нов Ю СИА. На этом пути еще 
не все гладко, сказал он. И 
если американцы считают 
проблемой номер один фи
нансирование обменов, то для 
советской стороны все еще 
не роиены проблемы сервиса 
в ’ гостиницах и плохой работы 
Аэрофлота.

И все же советская сторона 
стремится к развитию сотруд
ничества. О масштабных пла
нах в этом направлении рас
сказал представитель Мини
стерства культуры СССР Ген
рих Петров. Намечается про
ведение в СШ А фестиваля 
советского искусства, приуро-. 
ченного к Играм доброй во
ли в Сиэтле в 1990 году. Осе
нью будущего года планиру
ется фестиваль народов СССР 
на примере одной из респуб
лик. Представители американ
ского города Сан-Диего уже 
посетили некоторые и з ' них,

в том числе и Грузию. Так 
что, возможно, выбор остано
вится на ней.

—  Процессы обновления 
сделали богаче нашу куль
турную жизнь, -- сказал из
вестный грузинский киноре
жиссер Эльдар Шенгелая. — 
Это дает новые импульсы на
шему сотрудничеству, напол
няет его реальным содержа
нием через конкретные совме
стные акции. Растет потреб
ность в духовном общении 
между народами.

Эту мысль предельно кон^ 
кретизировал американец То
мас Робертсон, заместитель 
заведующего отделом госде
партамента. Он высказал по
желание, чтобы его сын, ро
дившийся в СССР, получил 
возможность приехауь сюда 
учиться в школе, изучать рус
ский, а может, и грузинский 
языки.

Критическая нота прозву
чала в выступлении известной 
советской поэтессы Ларисы 
Васильевой. По ее мнению, 
на дискуссиях явно не хвата
ет разговора о живом чело
веке, о том, какой мы видим 
душу друг друга. Мы пере
живаем трудный, но интерес
ный процесс выпрямления ли
тературы. В нее как раз воз
вращается живой человек, о 
котором не должны забывать 
и политики, сказала поэтесса.

Место и роль религии в со
временном обществе обсуж
дали деятели церкви, участву
ющие в конференции. Лейт
мотивом многих выступлений 
звучало убеждение « том, что 
церковь не должна быть в 
стороне от проблем, стоящих 
перед обеими странами и 
всем человечеством.

Как отметил митрополит 
Крутицкий и К о л о м е н с к и й  
Ювеналий, вице - президент 
общества «СССР—США», р*ус- 
ская православная церковь 
поддерживает отношения со 
своими американскими брать
ями с X V II века. Результатом 
ее миссионерской деятельно
сти стало создание и поныне 
действующей в СШ А авто
кефальной православной церк
ви. Отношения двух церквей 
с тех пор не прерывались. И 
даже тогда, когда отношения 
между СССР и СШ А резко 
ухудшались, замораживались 
торговые, культурные обме
ны, эти религиозные организа

ции оставались связующими 
звеньями между двумя стра
нами.

Перестройка, затронувшая 
все стороны жизни советско
го общества, как сказал Ю ве
налий, коснулась и церкви. 
Русская православная церковь 
получила во владение несколы 
ко монастырей. Только за ны
нешний год открыто около 
300 новых церквей. Благотвор
ные перемены сказались и 
на других религиозных орга
низациях в СССР. Митрополит 
Ювеналий сообщил о веду
щейся в СССР подготовке но
вого закона о свободе сове
сти, в котором найдут отра
жение интересы верующих.

Выступление настоятельни 
цы монастыря «Бенедиктин
ские сестры Эри» Джоан Чит- 
тистер было посвящено роли 
религии в борьбе за мир. 
Она сказала, что мир нахо
дится в опасности: один не
верный шаг, безумный тер
рористический акт или техни
ческая ошибка —  и все живое 
может погибнуть. Церковь 
должна активно выступать про
тив идеологии войны, за со 
зидание и всеобщую любовь. 
Настоятельница подчеркнула 
необходимость разоблачать 
лживость тезиса о стратегии 
ядерного сдерживания как 
средстве достижения мира.

О проблемах теологиче
ского образования рассказал 
участникам «круглого стола» 
ректор Ленинградской духов
ной академии Владимир Со
рокин. Он сообщил, что в по
следние 10 лет количество ду
ховных учебных заведений в 
СССР выросло в несколько 
раз. И если пока духовное 
образование дается только 
решившим связать свою судь
бу с церковью, то в перспек
тиве его будут получать все 
желающие.

С удовлетворением отмети
ли участники «круглого сто
ла» заметное увеличение ти
ражей религиозной литера
туры в СССР, снятие ограни
чений на получение такой ли
тературы ид-за рубежа.

«Встречи, подобные тбилис
ской, разбивают стены недо
верия, разделяющие наши 
страны, —  заявил американ
ский профессор проповеди 
Джеймс Форбс. — Они пока
зывают путь к установлению

нормальных отношений меж
ду СССР и США, уважению и 
поддержке друг друга».

На состоявшемся вечером 
концерте джазовой музыки с 
участием советских и амери
канских артистов прозвучали 
популярные американские и 
грузинские джазовые компо
зиции, попурри из произве
дений Дж. Гершвина, джазо
вые обработки грузинских на
родных песен, другие мело
дии. Тбилисцы по достоинству 
оценили мастерство амери
канских исполнителей Брайе
на Налепка и Уолли Харпера, 
известной певицы Барбары 
Кук, джаз-хорала под управ
лением Александра Киладзе.

Подтвердили свою высокую 
репутацию американский пи
анист Кристиан Джекоб, флей
тист Тони Уокер, джаз-квар
тет под управлением Тамаза 
Курашвили. Собравшиеся теп
ло встретили импровизацию 
музыкантов на тему популяр
ной песни «Сулико».

*  *  *

Завершил и с ь дебаты на 
встрече представителей обще
ственности СССР и СШ А. За
ключительное пленарное засе
дание больше походило на 
дружескую беседу. Оно даже 
обошлось без обычных реп
лик ведущих —  писателя и 
журналиста Хэндрика Смита и 
политического обозревателя 
Гостелерадио СССР Владими
ра Познера. Возможно, на это 
повлияла и сама тема заклю
чительного заседания — «Но
вое политическое мышление 
и культура международных 
отношений. Будущее советско- 
американских отношений».

В интересах этого будуще
го бывший посол СШ А в 
СССР, ныне консультант по 
междунаро д н ы м  вопросам 
компании «Андерсон, Бенджа
мин, Рид и Хейни» Артур 
Хартман призвал отказаться 
от политики конфронтации и 
совместно строить надежный 
и безопасный мир. Прецедент 
в истории обеих стран есть: 
союзничество и взаимопомощь 
в годы второй мировой вой
ны. С СССР возможен кон
структивный и честный диа
лог, подчеркнул оратор. В 
этом ‘убеждают вывод его 
войск из Афганистана, пози

тивная роль Советского Сою
за в решении некоторых ре
гиональных конфликтов.

Подводя итоги тбилисской 
встречи, Хартман оценил ее 
как нужную и плодотворную: 
нам есть что сказать друг дру
гу, поэтому сотрудничество 
неббходимо в разных сферах. 
Оно возможно только в том 
случав, если удастся отвести 
угрозу ядерной войны. Вот 
почему так важно способст
вовать 50-процентному сокра
щению ядерного оружия.

О необходимости добиться 
политических мер безопасно
сти каждого государства гово
рил в своем выступлении ди
ректор Института мировой эко
номики и международных от
ношений академик Евгений 
Примаков. Военные факторы, 
отметил он, не должны пре
вышать уровень разумной до
статочности. Нельзя обеспе
чить безопасность своего го
сударства в ущерб интересам 
другого.

Касаясь будущего советско- 
американских отношений, уче
ный призвал отказаться от ста
рых стереотипов, не повторять 
ошибок прошлого. Мы гово
рим о культуре международ
ных отношений, а правитель
ство США позволяет себе поу
чать советских людей, как им 
жить. Необходимо осознать, 
что СССР так же против экс
порта революции, как и им
порта контрреволюции. И на
конец, о пресловутом «обра
зе врага». К сожалению, он 
еще достаточно распростра
нен в США по отношению . к 
советским людям. Между тем 
наши дети, играя в войну, ни
когда не представляют своими 
противниками американцев. 
Избавиться от таких предрас
судков — и есть цель подоб
ных встреч, где обществен
ность наравне со специали
стами обсуждает все животре
пещущие вопросы человече
ства.

Конференция подошла к 
концу. Отметив гостеприим
ность, доброжелательность ор
ганизаторов встречи, теплоту 
и радушие приема, президент 
института Чатокуа Дэниел 
Бреттон сказал:

—  Мы прожили здесь пять 
удивительных дней и теперь 
никогда не сможем забыть 
Тбилиси, Грузию, ее людей. 
Наши дома, как и наши серд
ца, открыты для вас. Отныне 
нашу дружбу ничто не в си

лах разрушить. Народная дип
ломатия вновь продемонстри
ровала свою силу и эффектив
ность.

С заключительным словом 
выступила председатель пре
зидиума ССОД В. Терешкова:

— За время встречи мы уз
нали много нового »друг о 
друге, —  сказала она. — Аме
риканские гости убедились, 
что советские люди открыты 
для дружбы, хотят добрых и 
хороших отношений с Соеди
ненными Штагами. Дискуссии 
показали, Что мы видим раз
личия между нами, но они не 
могут стать помехой на пути 
взаимопонимания. Важно, что 
мы попытались не учить, а 
учиться друг у друга.

Звучат гимны США, СССР и 
Грузинской ССР. IV  конферен
ция представителей советской 
и американской общественно
сти закончила работу.

После закрытия состоялась 
пресс-конференция, которая 
была выдержана в спокойном, 
доброжелательном духе. В 
частности, был задан вопрос 
о перспективах дальнейших 
встреч представителей совет
ской и американской общест
венности. Обе стороны выра
зили убежденность в необхо
димости диалога и готовность 
к его продолжению. Конкрет
ные формы будущих контак
тов определятся после совме
стного обсуждения предло
жений руководства института 
Чатокуа и ССОД. При этом бу
дут учтены замечания совет
ских и американских делега
тов по поводу чрезмерной за
груженности программы и из
лишней з а о рганизованности 
дискуссий.

Живой интерес в ы з  вала 
просьба выделить наиболее 
важные идеи, рожденные в 
ходе диалога посланцев на
родной дипломатии. Было от
мечено, что в ходе дискуссий 
прозвучало немало предложе
ний, направленных на даль
нейшее развитие отношений 
двух стран. И советские, и 
американские участники вы
ступали за расширение обме
нов, в частности, профессио
нальных. В качестве конкрет
ного примера были приведены 
предложения о совместной 
разработке безопасной техно
логии атомных электростан
ций, об объединении усилий 
в области экологической кар
тографии Земли.

Журналисты поинтересова
лись судьбой предложения, 
высказанного во время «круг
лого стола» по проблемам 
средств массовой информа
ции, об организации совмест
ного советско-американского 
печатного издания. По мне
нию обеих сторон, эта идея 
реальная и полезная, она бу
дет обсуждаться на начинаю
щейся 26 сентября в Москве 
встрече по проблемам обме
на информацией между СССР 
и США.

(ГРУЗИНФОРМ ).
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В субботу, 24 сентября, тбилисцы тепло проводили уча
стников IV  конференции представителей советско-амери
канской общественности. Многие из них нашли в Грузии но
вых друзей, договорились о предстоящих встречах.

В течение недели продол
жалась работа конференции. 
Состав ее участников не огра
ничивался только членами де
легаций. В оживленных и 
острых спорах, ‘ в заседаниях 
«круглых столов», посвящен
ных правам человека, регио
нальным конфликтам или ро
ли женщины в современном 
обществе, приняли участие 
американские туристы, пред
ставители общественности Гру
зии и жители ее столицы. 
Встречу освещали свыше ста 
сотрудников советских и аме
риканских газет и журналов, 
работники телевидения, радио
журналисты обеих стран.

По единодушному мнению 
гостей и хозяев, тбилисская 
встреча удалась. Ее отличает 
от предыдущих в первую оче
редь то, что дух конфронта
ции уступает место атмосфе
ре понимания и доброжела
тельности.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев в при
ветствии в адрес конференции 
подчеркнул, что «впереди — 
нелегкая дорога к избавлению 
от призраков страха и враж
ды, недостойных двух наших 
великих народов». Тбилисская 
встреча стала еще одним ша
гом на этом пути.

Корреспонде н т ы ГРУЗИН- 
ФОРМ а взяли интервью у не
которых советских и амери
канских участников конферен
ции, в которых они подели
лись своими впечатлениями.

В. ТЕРЕШКОВА, 
председатель президиума 
Союза советских обществ 

дружбы:

— Неделя работы форума 
была заполнена обсуждениями

важнейших вопросов, от ре
шения которых зависит не 
только будущее отношений 
двух великих держав, но и 
судьбы всего человечества. 
Откровенный и честный диа
лог по проблемам разоруже
ния и обеспечения безопасно
сти, дискуссии по правам че
ловека и экологии, роли мо
лодежи и другие помогли со
ветским и американским уча
стникам глубже разобраться в 
том, что нас разделяет, но в 
большей степени —  нащупать 
точки соприкосновения. Мы 
отчетливо видим всю несхо
жесть друг друга, но не счи
таем, что это является пре
пятствием для сотрудничест
ва.

В Чатокуа три года назад 
в составе советской делега
ции было всего пять человек. 
В Тбилиси с той и другой сто
роны приняли участие около 
пятисот человек. Причем, каж
дый четвертый американский 
участник жил в грузинской 
семье. В состав советской де
легации вошли представители 
всех союзных республик — 
активисты обществ дружбы, 
молодежь, участники женско
го движения, религиозные дея
тели. При этом широко были 
представлены самые разные 
национальности. Активное уча
стие в дискуссиях принимали 
тбилисцы.

Попытки некоторых членов 
американской делегации сма
зать впечатление о диалоге не 
смогли заслонить главное — 
эмоций непосредственного об
щения, искреннего стремле
ния к взаимопониманию. Со
ветская сторона положитель
но относится к продолжению 
сотрудничества института Ча
токуа и Союза советских об

ществ дружбы и культурной 
связи с зарубежными стра
нами.

Норман УЭЙН, 
владелец радиостанции в шта

те Огайо:

—  Я был в прошлом году в 
Чатокуа, и это было неверо
ятно интересно — встречать
ся с людьми из Советского 
Союза, задавать вопросы и 
узнавать столько нового о 
вашей стране. Поэтому я ре
шил участвовать в конферен
ции в Тбилиси, чтобы уви
деть все собственными гла
зами. Есть и еще одна при
чина, личная. Мой отец был 
выходцем из России: приехал 
в штаты перед первой ми
ровой войной. Он много рас
сказывал о России, и я давно 
хотел приехать к вам. Нако
нец, мое желание осущест
вилось. -

Почти все, что мы знали об 
СССР, — это Москва и ...Си
бирь. Приехав сюда, я уви
дел, что в вашей стране жи
вут разные люди, и жители 
Ленинграда, где мы провели 
несколько часов, совсем не 
похожи на тбилисцев. Даже 
за непродолжительное время 
пребывания у вас в гостях у 
большинства американцев из
менилось представление о 
Советском Союзе, оказались 
разрушенными многие сте
реотипы. В этом —  одна из 
главных целей конференции: 
она помогла разбить стерео
типы, устранить искаженное 
представление советских лю
дей об Америке, а американ
цев ~- об СССР.

Джеймс ФОРБС, 
профессор теологической се 

минарни в Нью-Йорке:

— Проведение такой конфе
ренции —  прекрасная идея 
Про с т ы е люди встреча

ются друг с другом, стремят
ся преодолеть существующие 
между нами барьеры. Многие 
американцы, впервые прие
хавшие в Г рузию,- раньше ни
когда не общались с совет
скими гражданами. После 
встреч и дискуссий они еще 
более утвердились во мне
нии, что планета у всех' одна 
и мы все братья и сестры. 
Конечно, у нас имеются раз
личия, но этим жизнь и ин
тересна. Однако они не дол
жны служить вражде и подо
зрительности между нашими 
народами.

Лично у меня от конферен
ции остались самые яркие 
впечатления. Талантливый гру
зинский народ удивил нас 
своей теплотой и гостеприим
ством. Мы должны общаться 
и впредь.

Селли и Фаин КЕМПБЕЛЫ, 
супружеская чета из Нью- 
Йорка, гостившая в грузин

ской семье:

—  Мы — участники всех че
тырех конференций и наде
емся, что они продолжатся 
и послужат улучшению отно 
шений между нашими страна 
ми. По сравнению с первой 
конференцией чувству е т с я 
большой прогресс, ведь тог

да участвовало небольшое 
число советских граждан. Уже 
имеются первые результаты, 
но, думаю, самая большая за
слуга конференции в том, что 
представители общественно, 
сти наших стран могут спо
койно обсуждать волнующие 
обе стороны вопросы. Счи
таем, что частые встречи и 
общение предотвратят всякие 
споры и конфликты между 
СССР и США. Мы должны 
сообща противостоять войне. 
Сбе страны имеют горький 
спыт и испытали все ужасы 
второй мировой войны.

Мы благодарны нашим гру
зинским хозяевам, семьям, 
сделавшим все для того, что
бы мы чувствовали себя, как 
дома. Удивление вызвала гар
моничная жизнь сразу четы
рех поколений в одной боль
шой семье. Это слишком ред
кое явление в США.

Бидзина БАРАТАШВИЛИ, 
научный сотрудник Тбилисско
го государственного универ

ситета:

— Нам была предоставлена 
прекрасная возможность об
судить важнейшие стороны 
советско - американских вза
имоотношений. Несмотря на 
наши различия, мы пришли

К повышению 
действенности политучебы

В Республиканском Доме  
политпрос в е щ е н и я  ЦК 
КП Грузии состоялось со
вещание-семинар по акту
альным вопросам организа
ции системы политической 
учебы. На него были приг
лашены заведующие до
мов и кабинетов политиче
ского просвещения област
ных, городских, районных 
комитетов Компартии Гру
зии.

Лекцию на тему «Историче
ское значение X IX  Всесоюз
ной партконференции» прочел 
редактор журнала «Сакартве- 
лос комунисти», доктор фи
лософских наук, профессор 
В. Кешелава.

Заместитель заведующего 
отделом пропаганды и агита
ции ЦК КП Грузии, заведую
щий Республиканским Домом 
политпросвещения Д. Кикна- 
дзе заострил внимание участ
ников совещания-семинара на

вопросах организации первых 
занятий нового учебного го
да, методического обеспече
ния, на задачах подготовки 
пропагандистов. Состоялся ди
алог о работе партийных орга
низаций республики по пере
стройке системы политпросве
та, об имеющихся а этом де
ле трудностях и путях их пре
одоления.

Отмечалось, что партийные 
организации республики ак
тивно готовятся к новому учеб
ному году. Согласно новой 
структуре, на основе демокра
тических принципов' были уком
плектованы школы, ’ семина
ры, консультационные группы.

В первых занятиях полит
школ и семинаров примут 
участие руководящие партий
ные, советские работники рес
публики, представители обла 
стных, городских и районных 
комитетов партии.

(ГРУЗИНФО РМ ).

В интересах дружбы 
и сотрудничества

24 сентября в Тбилиси при
были участники открывающего
ся в начале будущей недели 
в столице республики V III за
седания советско-афганской 
подкомиссии по сотрудниче
ству в области планирования. 
Делёгащию Республики Афган 
нистан возглавляет министр 
планирования страны С. Хус
сейн. Советскую делегацию- 
член коллегии, начальник свод
ного отдела капитальных вло
жений Госплана СССР А. 
Федченко.

В состав советской делега
ции входят также первый за
меститель председателя Гос

плана Грузинской ССР Г. Шо- 
нидзе и начальник сводного 
отдела народнохозяйственного 
планирования Госплана респуб
лики П. Бакрадзе.

На Тбилисском аэродроме 
гостей встречали заместитель 
Председателя Совета Минист
ров Грузинской ССР, предсе
датель Госплана республики 
О. Вардзелашвили, другие 
официальные лица.

Участники заседания посетят 
промышленные и сельскохо
зяйственные предприятия рес
публики, ознакомятся с ее 
достопримечательностями.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ЭХО Ю БИЛЕЯ И . ЧАВЧДВДДЗЕ

к выводу, что существующие 
трудности между нашими 
странами вполне преодолимы. 
Г рузинская общественность 
еще долго будет обсуждать 
итоги конференции. Установ
ление дружественных контак
тов между людьми обеих 
стран способствует разруше
нию стереотипов. Надеемся, 
что они и впредь будут раз
виваться и крепнуть. У нас 
есть чему поучиться друг у 
друга. За эти дни мы так 
привыкли к американским го
стям, что даже жаль расста
ваться.

Георгий ДЖИБЛАДЗЕ, 
вице-президент АН ГССР:

—  IV  конференция предста
вителей советской и американ
ской общественности явилась 
важнейшим событием в жиз
ни республики. Все выступле
ния отличались высоким про
фессионализмом и вызывали 
огромный интерес. Сегодня у 
народов мира нет цели важ
нее, чем достижение мира и 
полного разоружения.

Приятно видеть, что обще- I  
ственность обеих стран, наря- I  
ду с политическими деятеля- I  
ми, играет все более суще- |  
ственную роль в этом труд
ном процессе. Продолжая 
смотреть на развитие исто
рических закономерностей че
рез призму классовой борь
бы, тем не менее, не можем 
отрицать, что перед нами ост
ро встал вопрос не только 
мирного сосуществования, в 
существования человечества в 
целом. Взаимоотноше н и я м 
между СССР и США нужен 
новый подход.

*  *  *

#  Настал день расставания.
С грустью провожают своих 
американских гостей тбилисцы. 
Почти неделю жили в семье 
заслуженного врача республи
ки Теймураза Топурия суп
руги Дональд и Бекки Шарп 
из Чатокуа, принимавшие уча
стие во всех четырех конфе
ренциях представителей обще
ственности СССР и США. И, 
по их словам, благодарны 
Грузии за ее прекрасных лю
дей, за замечательную семью, 
в которой им довелось жить.

О  многом переговорили за 
эти дни хозяева и гости. Не
малое место а их беседах за
нимали вопросы охраны окру
жающей среды. Перед отъез
дом Дональд и Бекки решили 
оставить «память» о себе в 
столь полюбившемся им Тби
лиси. Во дворе дома по улице 
Сабурталинской, 40, корпус I 
они посадили «дерево друж
бы». Этот момент отображен 
на снимке нашего фотокоррес
пондента. Дерево посажено, 
пришло время прощаться. «До 
новых встреч, друзья!» —  го
ворят Дональд и Бекки Шарп.

На днях в Тбилисском 
государственном универси
тете получен один из пос
ледних номеров журнала 
ЮНЕСКО «Тенденции ан
тропологии».

Это разностороннее издание, 
занимающееся в основном 
тенденциями общественного 
развития, культуры и биоло
гии, выходит на . английском, 
немецком, французском, ис
панском, китайском, арабском 
языках в различных регионах 
планеты.

В присланном из Барселоны 
номере журнала на испанском 
языке напечатана - обширная 
статья профессоров универси
тета Элгуджи Хинтибидзе, Ака
кия Сургуладзе и Владимира 
Минашвили под названием 
«Общественная, философская 
и литературная мысль -Грузии 
и творчество Ильи Чавчавадзе».

В статье прослежен путь, 
пройденный грузинской куль

турой от древнейшей мифоло
гии до зарождения христиан
ской литературы, а затем от 
высокоразвитой церковной и 
светской литературы до эпо
хи творчества И. Чавчавадзе. 
Рассмотрены культурно-литера
турные контакты, сложившие
ся у Грузии с Византией, стра
нами Древнего Востока, Рос
сией XIX столетия и ее куль
турой.

Авторы анализируют творче
ство Ильи Чавчавадзе, его 
философские и литературные 
воззрения. Логическим заклю
чением статьи является мысль: 
вполне закономерным явилось 
появление в Грузии X IX  сто
летия писателя и мыслителя 
такого масштаба, как Илья 
Чавчавадзе.

Статья приурочена к 150- ле- 
тию со дня рождения И. Чае- 
чавадзе.

(ГРУЗИНФОРМ ).

“  Пульс планеты  —  —  — в

| Принята повестка дня
НЬЮ-ЙС-ЙОРК, 24 сентября. 

(ТАСС). Генеральная Ассам
блея ООН сегодня /тверди
ла повестку дня своей 43-й 
сессии. Ее 149 пунктов охва
тывают широкий круг проб
лем и задач современного 
взаимосвязанного мира. 
Участникам очередного фо
рума ООН предстоит, в ча
стности, рассмотреть весь 
комплекс проблем обеспе
чения мира и формирова
ния международной безопас
ности, разоружения, урегули
рования региональных кон
фликтов, социально-экономи
ческого развития, деколони
зации, экологии, защиты прав 
человека, утверждения в 
межгосударственных отно
шениях примата междуна
родного права.

Комментируя в беседе с

корреспондентом ТАСС про
грамму работы сессии, за
меститель министра ино
странных дел СССР В. Ф . 
Петровский отметил, что 
повестка дня внушительна и 
по количеству вопросов, а 
главное, внушительна и по 
своему содержанию. Как 
всегда в ней превалируют 
вопросы, относящиеся к 
формированию всеобъем
лющей безопасности на во
енно-политическом направ
лении. Много вопросов, от
носящихся и к разоруже
нию, и к урегулированию 
конфликтных и кризисных 
ситуаций. Но в этих вопро
сах сегодня есть новое — 
появилась возможность пе
ревести их в плоскость 
практических решений.

К обстановке в Афганистане
КАБУЛ, 24 с е н / я б р я .  

(ТАСС). Продолжается про
цесс постепенной стабилиза
ции положения в северной 
афганской провинции Кун- 
дуз, центр которой некото
рое время назад был за
хвачен отрядами оппозиции. 
Недолгое хозяйничанье мя
тежников в городе, пишет 
агентство Бахтар, оберну
лось многочисленными жерт
вами среди населения, ма
териальными убытками. В 
Кундузе были сожжены или 
взорваны 600 торговых ла
вок, 8 гостиниц, 37 государ
ственных учреждений, ме
четь и десятки жилых строе
ний. В настоящее время во 
оруженные силы республики 
полностью контролируют по
ложение в городе и окрест

ностях, указывает „ Бахтар. 
Периодически проводятся 
акции по обезвреживанию 
небольших антиправительст
венных групп. В самом Кун- 
дузе ведутся восстановитель
ные работы.

Как явствует из сообщений 
агентства о ситуации в цен
тральной провинции Уруз- 
ган, обстановка там остается 
весьма напряженной. Пыта
ющиеся овладеть провинци
альным центром Таринкотом 
группы экстремистов ведут 
ракетный и минометный об
стрел города. В результате 
убиты и ранены 25 человек. 
Созданные местным населе
нием отряды добровольцев 
отражают атаки мятежников, 
которые несут значительные 
потери.

Фото Валерия Атабекова. и

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

ф  ВАШИНГТОН. Вице-пре
зидент США Джордж Буш 
имел встречу в своей рези
денции с находящимся в 
американской столице ми
нистром иностранных дел 
СССР Эдуардом Шевардна
дзе.

В этот же день в здании 
государственного департа
мента были продолжены пе
реговоры госсекретаря СШ А 
Джорджа Шульца с Эдуар
дом Шеварднадзе.

ф  БЕЙРУТ. Израильская 
авиация совершила налет на 
лагеря палестинских бежен

цев, расположенные в окре
стностях ливанского города 
Сайда. По сообщениям ли
ванских радиостанций, в ла
герях разрушены несколько 
зданий, по меньшей мере 
шесть человек получили ра
нения.

ф  ХАРАРЕ. В Претории 
состоялась встреча генераль
ного секретаря ООН Хавье
ра Переса де Куэльяра с 
президентом Ю А Р Питером 
Ботой. Претворение в жизнь 
резолюции 435 Совета Бе
зопасности ООН о деколо
низации Намибии стало бли
же, чем когда-либо, заявил 
после встречи на пресс-кон
ференции Перес де Куэль- 
яр.

(ТАСС, 24 сентября).
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•  ПРОЕКТЫ, СВЕРШЕНИЯ

ВАГОНЫ НАБИРАЮТ... ВЫСОТУ
Необычная канатная дорога 

соединила районный центр 
Хуло с высокогорным селом 
Таго. У нее нет опор. Управ
ляется «воэдушка» автомати
ческим приводом, действует 
на бесконтактных элементах. 
Подобной дороги в нашей 
стране до сих пор не было.

Над горными кряжами и 
вершинами протянули сталь
ные канаты длиной 1.721 метр 
монтажники-верхолазы из спе- 
циализирова н н о г о участка 
Госкомитета Грузинской ССР

по специальному транспорту и 
системам его автоматизации, 
возглавляемые Александром 
Гиоргобиани. Монтажные ра
боты произвели мастера из 
монтажно-наладочного управ
ления «К а и а т д ормонтаж». 
Строительство же вел коллек
тив Кутаисского участка Бор- 
жомской передвижной меха
низированной колонны. Проект 
воздушной магистрали также 
был составлен специалистами 
Г оскомспецтранса.

Первые пассажиры остались 
весьма довольны комфорта
бельными вагонами, которые 
а считанные минуты доставля
ют их в родное село. В ваго
нах помещаются 12 человек 
или одна тонна сельскохозяй
ственной продукции. Ее тоже 
будут перевозить в райцентр 
с помощью «канатки».

Весь эксплуатационно-обслу
живающий персонал *дороги 
состоит из жителей этого края. 
Они прошли на месте специа

лизированные курсы, которые 
были организованы республи
канским учебно-курсовым ком
бинатом Госкомспецтранса.

Трудно переоценить значе
ние ввода в эксплуатацию под
весной магистрали и для дру
гих, расположенных неподале
ку от Таго, высокогорных сел. 
Их жители тоже смогут вос
пользоваться ее услугами.

Алла ДАВИДОВА.

ф  Депутат городского Со
вета Лейла Микеладэе ра
ботает заведующей руетав- 
ским детсадом-яслями №  33. 
Все эйают, что быть заведую
щей непросто. И, чтобы ребя
там жилось здесь, как дома, 
нужно не просто хорошо ра
ботать, а отдавать нм аса свое 
умение, всю любоаь до кон
ца. И, несомненно, а том, что 
а прошлом году руставский 
детский сад-ясли признан луч
шим и за успешное выполне
ние заданий X II пятилетки 
награжден Республиканским 
комитетом профсоюзных ра
ботников просвещения выс
шей школы и научных учреж
дений переходящим Красным 
знамёнам, дипломом и де
нежной премией, есть ее не
малая заслуга. Но аса жа 
самая большая награда для 
Лейлы Микела д з а —  это 
улыбка и радость детей.

Фото Валерия Атабекова.

РЕПОРТЕР ИЩЕТ СОБЕСЕДНИКА

ШЛАГБАУМ
Прошло 110 лат с того дня, когда в Батуми была откры

та первая ■ Грузии таможня. О ее сегодняшнем дна рас
сказывает в беседа с корреспондентами «Зари Востока» 
начальник таможни Олег Галогре.

—  Таможню часто называ
ют форпостом охраны поли
тических и экономических ин
тересов государства, его де
нежной и кредитной систем. 
Но а застойный период служ
ба таможенного контроля до
пускала серьезные сбои в ра
боте. Чем зто можно объяс
нить!

—  В перестройке органы 
таможенного контроля нужда
лись давно. Сколько накопи
лось вопросов, требовавших 
безотлагательных решений. И 
а структуре, и в организации 
труде, и в работе с кадрами. 
Они были видны, что называ
ется, невооруженным глазом. 
Но, к сожалению, принципи
альных выводов не делалось. 
И, как всегда, в мутной воде 
ловили «удачу» нечистоплот
ные люди, нанося непоправи
мый удар | государственным 
интересам. А  разве можно 
было считать нормальным, к 
примеру, что в Батумской та
можне ещ е год назад числен
ность коллектива была вдвое 
меньше, чем • 1878 году.

Переломным моментом в 
нашей деятельности по праву 
можно считать время, прошед

шее после принятия постано
вления Ц К КПСС о мерах По 
коренной перестройке работы 
органов таможенного контро
ля. Существенную роль сы
грало и создание Главного 
управления государственного 
таможенного контроля при 
Совете Министров СССР. На
конец-то, мы перестали чув
ствовать себя пасынками.

—  Насколько нам известно, 
а последние годы зона дейст
вия Батумской таможни вы 
росла. С чем зто связано?

— Расширилась, так сказать, 
география таможенного кон
троля. Сяязано зто с там, что 
на основе решений XXV II 
съезда партии значительно 
активизировалась внешнепо
литическая деятельность стра
ны, расширяются междуна
родные контакты. Это нашло 
отраженна и в нашей работа. 
Так, если еще совсем недавно 
контроль осуществлялся в 
основном в Батумском, . По- 
тийском портах, на морских 
вокзалах, железной дорого, 
аэропорту, то теперь число 
объектов выросло. Нашими 
«клиент а м  и » . стали многие 
предпр и я т и я и организации 
системы Аджармоопкавшири, 
Министерства торговли Ад
жарии, других министерств и 
ведомств. Они заключили 
прямые договоры с родствен
ными предприятиями Болга
рии, Венгрии, других социа
листических стран. Поэтому 
отныне таможенный контроль 
осуществляется непосредст
венно на этих предприятиях. 
Здесь созданы инсти т у т ы  
уполномоченных и досмотро
вые комиссии. В их состав и?

общественных началах входят 
и работники этих предприя
тий и организаций. И а та
можне появился новый от
дел —  грузовой, который ко
ординирует это направление 
нашей деятельности.

—  И все-таки, в центре вни
мания Батумской таможни ос
тается, как мы понимаем, до
смотр судов. Как соблюдают 
таможенные предписания мо
ряки заграиплаяания Грузин
ского морского' пароходства!

—  К сожалению, случаев их 
нарушений хватает. Так, за 
прошедший период нынешне
го года нами выявлено кон
трабандных товаров на сумму 
свыше 15 тысяч рублей. Дво
яко можно к этому подходить. 
С одной стороны, это свиде
тельство усиления борьбы с 
нарушителями, с другой — 
говорит о том, что этот воп
рос ст^ит еще остро.

Тревожит нас и еще одно 
обстоятельство. Приходится 
сталкиваться с фактами круго
вой поруки. Наглядный при
мер— происшествие на тепло
ходе «Актау». На нем, в по
таенных местах, были обна
ружены три целлофановых ме
шка. Чего только в них не 
было! Их содержимое состав
ляли 500 штук различных ча
сов-браслетов, видеомагни
тофон, видеокассеты, япон
ский телефонный аппарат.

Давайте задумаемся, мож
но ли тайком внести на судно 
такое количество вещей? На
деюсь, никто не обвинит меня 
в предвзятости, если скажу, 
что такое невозможно. Одна
ко и сегодня члены экипажа 
«Актау» не поведали, кто же 
совершил преступление.

Откровенно скажу, немало 
моряков идут в загренплава- 
ьиа не в последнюю очередь 
ради того, чтобы привезти ве
щи на продажу. Хорошо это 
или плохо, но их можно по
нять, на оправдать, но понять.
В среднем каждый моряк по
лучает на руки 150 рублей. 
Немного, не правда ли, если 
даже добавить сюда и весьма 
незначительную приплату ■ 
инвалютных рублях. Не по 
♦руду, на мой взгляд, оплата, 
если учесть и их оторванность 
на многие дни от родного 
очага. Вот и везут они ото
всюду «шмотки». Везут не 
только для домашних. Боль
шинство сдает вещи в комис
сионные магазины. Но есть 
и спекулянты. Именно на пу
ти этих любителей легкой на
живы, которые привозят, ес
тественно, не на честно зара
ботанные деньги, ставим на
дежный шлагбаум. И особен' 
но бывает больно, когда, как 
это произошло на «Актау», 
члены экипажа не помогают 
нам в этом, а, наоборот, при
крывают деляг.

А ведь без помощи самих

моряков таможенникам рабо
тать трудно. Это и понятно: 
судно —  огромное хозяйство, 
досмотреть его полностью не
возможно, как и всех членов 
экипажа. Да и претит это и 
нам, и им. И только в случа
ях, когда чувствуем, так ска
зать, что пахнет жареным', 
мы идем на это. Значение 
помощи самих моряков труд
но переоценить. Поэтому мы 
всячески поощряем создание 
на судах общественных тамо
жен.

Такие таможни функцио
нировали и прежде. Но суще
ствовало такое правило: если 
общественники находили на 
своем судне припрятанные ве
щи и предъявляли их в та
можню, то мы их оформляли 
как бесхозные. Безобидная 
вроде формулировка, но ка
кие у нее были последствия. 
Строго наказывался команд
ный состав судна. Судите са
ми, как относились к общест
венным таможенникам неко
торые из представителей ад
министрации теплоходов, су
хогрузов. Ныне избран другой 
путь. Стремясь активизировать 
работу общественных тамо
жен, мы стали оформлять об 
наруженные ими вещи не как 
контрабанду, пусть и бесхоз
ную, а как не подлежащие 
пропуску.

Идем мы и дальше по пути 
укрепления демократии и до
верия. Предложили Гр<уэин 
скому морскому пароходству 
представить нам список пере
довых экипажей, которые бу
дем пропускать без таможен
ного досмотра.

Но при всем этом, естест
венно, 'Совершенствуем и са
му технологию, систему до
смотре.

Сказывается не качестве на
шей работы и то, что за по 
следнне даа года предпринят 
ряд мер по укреплению ма
териально - технической ба, 
зы Батумской таможни. Будет 
построено для нас новое ад
министративное здание, обо- 
рудоаанное самыми совершен
ными средствами. Увеличил
ся штат. И, как уже говори
лось, значительно вырос объ
ем работы. В связи с этим 
хотел бы подчеркнуть, что 
настало время реорганизовать 
Батумскую таможню а рес
публиканскую или территори
альную со своими постами на 
местах. Кроме того, необходи
мо, чтобы на всей территории 
республики велась единая, 
таможенная политика. Пока 
же дело обстоит не так. Не 
всегда, к примеру, батумские 
и тбилисские таможенники ру
ководствуются одними и теми 
же правилами. Конечно, зто 
вызывает недоумение у лю
дей.

—  Одним нз напряженных 
участков работы Батумской 
таможни станет контрольно
пропускной пункт в пригра
ничном села Сарпи!

—  Несомненно, ведь во асе 
большем количестве помчатся

в двух направлениях мощные 
грузовикц, рефрижераторы. И 
здесь у нас есть свои проб
лемы. КПП в Сарпи был . за
крыт в 1937 поду. С тех пор 
его здание обветшало. Сейчас 
его, правда, обновили, но м е 
ры эти разве что косметичес
кие. Нужно современное зда
ние таможни, нужны комнаты 
отдыха для водителей, нужны 
объекты питания. Могут ведь 
они во время досмотра пе
рекусить, немного отдохнуть. 
Об этом, не мой азгляд, дол
жны позаботиться не только 
республиканские, но и союз
ные органы —  ведь грузы бу
дут идти из всей страны, из-за 
рубежа в виде транзитных пе
ревозок.

— Олег Михайлович, а как 
решается в таможне кадровый 
вопрос, еще недавно неохот
но шли люди работать в нее!

—  Ныне положение изме
нилось. Выросли оклады, по
явилась возможность лучше 
премировать наиболее отли
чившихся за выявление конт
рабанды. Вырос авторитет 
нашей службы. Чему способ
ствовало и успешное решение 
бытовых и жилищных проб
лем. Сейчас у нас а резерве 
60 человек. Это юристы, пред
ставители морских профес
сий, инженеры, экономисты.

— Кстати, мы все время ве
ли разговор о контрабанде на 
наших судах. А  как обстоят 
дела с иностранными моря
ками!

—  И они небезгрешны. 
Вот недавний случай. Мото
рист иностранного судна «Ка
рина» Баюсаин Венчито пытал
ся пронести на берег долла
ры СШ А, испанские песеты, 
советские рубли. Вся эта ва
люта не была предъявлена та
моженному контролю. И та
ких примеров можно привести 
немало. Небольшие суммы 
вроде пытаются пронести ино
странные моряки. Но мы не
давно подсчитали, и получи
лось, что таким образом на 
берег попадало раньше свы
ше 80 тысяч инвалюты а год. 
Вот тебе и мелочь. Эти деньги 
попадали на черный рынок 
со всеми вытекающими от
сюда последствиями.

—•И последнее. Прежние ог
раничения на ввоз вещей из- 
за границы вызывали проте
сты. У  человека, к примеру, 
было двое сыновей; а приве
зти он мог только одну пару 
джинсов...

—  Все правильно. Но с 
1 сентября нынешнего года 
■веданы новые ставки тамо
женных пошлин. Нашим граж
данам разрешено отныне вво
зить ■ страну беспошлинно 
купленные за границей на за
работанную инвалюту пред
меты в пределах личных по
требностей. Сокращен список 
вещей, за которые взимается 
пошлина. Ограничения каса
ются в основном ■идео-теле- 
аппаратуры, микроЭВМ, маг
нитофонов и так далее. Ис
черпывающий отяет на этог 
вопрос дан был в газете «Из
вестия» от 14 сентября с. г. 
Кто желает, может ознако
миться.

Беседу вели 
Михаил

ДЖИНДЖ ИХАШ ВИЛИ 
и Шалва СВАНИ.

•  Это —  интересно

В Е Л И К О Е
ПРОТИВОСТОЯНИЕ

М А Р С А
Как известно, Мерс — 

одна из планет Солнечной 
системы и отдален от Солн
ца а среднем на 227,95 
миллиона километров (Зем 
ля отдалена от Солнца при. 
близительно на 150 милли
онов километров).

Положение, когда Земля и 
Марс находятся по одну сто
рону Солнца, называется про
тивостоянием, т. а., если с 
одной стороны Земли распо
ложилось Солнце, не проти
воположной ее стороне долж
на быть планета. Обычно про. 
тивостояние Марса повторяет
ся приблизительно раз в 800 
суток. Расстояние от Марса до 
Солнца, как и от Марса до 
Земли, непостоянно. Когда рас
стояние от Земли до Марса 
становится минимальным, про
исходит великое противостоя
ние. При обычном противо
стоянии расстояние между 
Землей и Марсом составляет 
100 миллионов километров, а 
при великом оно может сок
ратиться до 56 миллионов ки
лометров. Такое противостоя
ние повторяется раз р  15— 17 
лет. Например, оно имело ме
сто 10 сентября 1956 года, 10 
августа 1971 года, произойдет 
28 сентября 1988 года, 28 ав
густа 2003 года и 27 июля 
2018 года.

Великое противостояние име
ет большое значение. Именно 
в это время наиболее удобно 
наблюдение за Марсом. Все 
важные открытия о Марсе 
сделаны именно во время на. 
блюдения за ним в период 
противостояния.

28 сентября Марс взойдет 
в 19 часов 01 минуту, достиг
нет наибольшей высоты от 
горизонта —  т. н. кульмина
ции —  уже 29 сентября в 00 
часов 55 минут и зайдет а 06 
часов 55 минут. Марс являет
ся планетой красноватого цве
та. Он находится почти на не
бесном экваторе и восходит с 
востока.

Г. КВИРКВЕЛИЯ, 
заслуженный работник вы
сшей школы Грузинской 
ССР.

(ГРУЗИНФОРМ ).

•  Факт 
крупным планом

У С П Е Х  
«РУСТАВИ»

В городах ФРГ с триум
фом прошли гастроли ан
самбля «Рустави». В Дюс
сельдорфе, Кельне и дру
гих городах грузинские пев
цы и танцоры далн десят
ки концортоя, а том числе 
не предусмотренных конт
рактом.

Рудольф Хайнц — известный 
импрессарио, по приглашению 
которого грузинские актеры 
находятся ■ Ф РГ, предложил 
им продлить контракт, но впе. 
реди — гастроли в Голландии, 
и пришлось отказаться.

Руководитель ансамбля Ан
зор Эркомаишвили позвонил 
■ ГРУЗИНФО РМ  накануне отъ
езда из Ф Р Г  а Голландию. 
Он рассказал об участии гру
зинских артистов в традицион
ных торжествах города Кель
не, ежегодно устраиваемых 
его муниципалитетом. В пра
зднике, сказал он, приняли 
участив самодеятельные ан
самбли города, соседних зе
мель, и, пожалуй, самым яр-/ 
ким моментом торжеств ста
ли выступления нашего кол
лектива. Немецкие друзья ра
зучили грузинские песни, а 
сводные ансамбли исполнили 
«Сулико».

В Голландии ансамбль пробу
дет до 10 октября, а затем 
предстоит поездка а Швецию, 
где состоятся Дни грузинской 
культуры.

СПОРТ

М е д а л и  
олимпийских

а р е н
Сеульская Олимпиада а са

мом зените. Уже выявлены 
чемпионы и призеры а раз
личных видах программы. По 
количеству набранных меда
лей впереди делегация на
шей страны.

ВЕЛОСПОРТ

Соревнования, проходящие 
на сеульском треке, склады
ваются удачно для советских 
велосипедистов. Особенно это 
относится к спринту. Впервые 
в истории Олимпийских игр 
■ финал этих соревнований 
среди мужчин вышел совет
ский спортсмен —  москвич 
Николай Ковш. В полуфинале 
он встречался с английским 
спринтером Эдвардом Алек
сандером и одержал победу.

Также в финал вышел и 
замечательный спортсмен из 
ГДР Луц Хесслих, знакомый 
тбилисским любителям спор
та по участию в «Большом 
призе Грузинского телевиде
ния». Он выиграл у австра
лийца Гэри Ньюмена. В фи
нале Хесслих добился побе
ды.

В финал женских соревно
ваний вышла и Эрика Салу-* 
мяэ, конкуренцию которой со
ставила Криста Ротен-бургер 
(ГДР), выступавшая в соревно
вании конькобежек на зимних 
Олимпийских играх в Калгари. 
Победу одержала Салумяэ.

Чемпионами Олимпийских 
игр стали наши спортсмены в 
командной гонке преследова
ния на 4 км. О  серьезных на
мерениях они заявили в ква
лификационных соревнованиях, 
установив новый мировой ре
корд для открытых деревян
ных треков —  4 минуты 16,00 
секунды.

Затем наши велосипедисты 
Вячеслав Екимов, Дмитрий 
Нелюбин, Артурас Каспутис и 
Гинтаутас Умарас (его иногда 
заменял брат Миндаускас) по
очередно обыгрывали всех ‘со
перников. Особенно впечатля
ла их победа над итальянцами, 
где они добились большого 
преимущества —  более чем 
полкруга.

В финале советским спортс
менам противостояла сборная 
ГДР. Наша команда выиграла 
у соперников и завоевала пер
вое место с результатом 4 
мин. 13,31 сек. На третьем 
месте — велосипедисты Авст
ралии.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Мы уже сообщали о том, 
что замечательная советская 
спортсменка Елена Шушуно
ва завоевала первое место а 
.гимнастическом многоборье. 
Но • какой же упорной и 
бескомпромисс н о й  борьбе 
была завоевана эта золотая 
медаль. Великолепно высту
пала и главная соперница 
Елены ■ олимпийском турни
ре— румынка Даниэла Силияаш. 
Она находилась впереди на 
0,025 балла, когда гимнастки 
начали соревноваться в по
следнем виде программы — 
опорных прыжках. Первой

выполняет упражнение Сили- 
ваш. У нее отличный резуль
тат — 9,95 балле.

Затем на старт выходит 
Шушунова. Она прекрасно 
выполнила прыжок и завоева
ла высшую оценку сорвано? 
Бвний —  10 баллов. Итак, 
чемпионкой Олимпийских игр 
а многоборье стала советская 
спортсменка, набравшая 79,662 
балла. Силияаш финиширова
ла второй —  79,637 балла.

Отличились и наши мужчи
ны, выступавшие на отдель
ных снарядах. Два первых 
места на перекладине завое
вали Владимир Артемов —
19.925 балла и Валерий Лю- 
кин — 19,900 балла, на кольцах 
отличился Дмитрий Билозер- 
чев —  19,925 балла. В опор
ном прыжке на шестое место 
вышел Сергей Харьков — 
19,600 и на восьмое —  Вла
димир Гоголадзе —  19,512.

Сергей Харьков был пар- 
вым в вольных упражнениях—
19.925 балла. Вторым фини
шировал Владимир Артемов. 
Еще раз отличился Дмитрий 
Билозерчев. Он вместе с Зол
таном Боркаи (Венгрия) и Лю
бомиром Герасковым (Болга
рия) завоевал золотую медаль 
на коне. У  каждого из них по 
19,950 балла. На брусьях луч
шими были Владимир Арте
мов и Валерий Люкин.

ПЛАВАНИЕ

Одним из самых захватыва
ющих моментов в турнире 
пловцов была, пожалуй, эста
фета 4X100 метров вольным 
стилем. Основными соискате
лями наград были сборные 
СССР, СШ А и ГДР. Между 
ними и разгорелась борьба 
за победу. С первого этапа 
лидерами стали американские 
пловцы, но на третьем этапе 
был момент, когда Николай 
Евсеев догнал соперника. Ка
залось, наступил перелом. Но 
все же американец Мэтт Би- 
онди сумел вырваться вперед 
и финишировал первым.

Сборная СШ А, завоевавшая 
золотые медали, установила 
новый мировой рекорд —
3 мин. 16,53 сек. Советские 
пловцы на втором месте. Они 
улучшили рекорд Европы — 
13 мин. 18,33 сек.

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА

Еще одну золотую медаль 
завоевали советские стрелки. 
Ев обладателем стал рижа
нин Афанасий Кузьмин, явля
ющийся майором Советской 
Армии. Однако еще до нача
ла турнира многие отдавали 
прадп о ч т е н и а молодому 
стрелку из ГДР Ральфу Шу
ману, который в последние 
два года выиграл почти аса 
крупные соревнования.

Однако советский спорт
смен действовал спокойно, 
хладнокровно. Он набрал 698 
очков и на два очка опере
дил своего соперника. Тре
тьим призером стал венгер* 
ский стрелок Золтан - Ко
вач —  693 очка.

ПАРТИЯ ВНОВЬ О ТЛО Ж ЕН А
В матча на звание чемпион

ки мира по шахматам среди 
женщин между Майей Чибур- 
данидзе и Наной Иоселиани, 
проводящемся ■ Телаяи, со
стоялось доигрывание ' отло? 
женной партии. Чемпионка 
мира сумела сначала возвра
тить пожертвованную пешку, 
а затем уже выиграла еще 
два. Теперь она искала пути 
реализации своего преимуще
ства, но встретила упорное со
противление претенден тки,  
которая • ладейном эндшпиле 
продолжала все же бороться 
за ничью.

После шестичасовой игры,

сделав 90 ходов, соперницы 
вторично отложили партию, а 
которой Чибурданидзе сохра
няет материальное преиму
щество. Эта партия будет до
игрываться сегодня.

Вчера же должна была со
стояться третья партия. Од
нако она паранасана. Свой 
первый тайм-аут использова
ла Нана Иоселиани. Эта встре
ча будет сыграна во вторник, 
27 сентября, а пока счет в 
матча 0,5:0,5 при одной не
завершенной партии. Завтра 
у шахматисток день отдыха.

Тенгиз ГИОРГАДЗЕ, 
международный арбитр.

г 1 Объявления
Машиностроительный комп

лекс Госснаба СССР совмест
но с Госснабом Грузинской 
ССР 27— 29 сентября т. г. про
водит межрегиональную про
мышленную ярмарку по опто
вой торговле машинострои
тельной продукцией, а также 
по реализации неиспользуе
мых т о в а рно-материальных 
ценностей и отходов производ
ства.

В ярмарке участвуют пред
приятия и организации —  про
изводители и потребители ма
шиностроительной продукции, 
кооперативы и граждане, за
нимающиеся индивидуальной 
трудовой деятельностью, а 
также территориальные орга
ны Госснаба СССР.

Ярмарка проводится в по
мещении спорткомплекса ПО 
«Азот», г. Рустаёи, ул. Руста
вели, 30-е, время работы с 10 
до 18 часов.

Приглашаем предприятия, 
стройки, кооперативы и граж
дан, занимающихся индивиду
альной трудовой деятельно
стью, принять участив а рабо
те ярмарки.

ОТ 50 РУБЛЕЙ Д О  10 ТЫСЯЧ

Вы можете выиграть боль
шую сумму денег, если при- 
обрете облигации Государ
ственного внутреннего вы
игрышного займа 1982 года, 
очередной тираж которого 
проводится 30 сентября в 
г. Самарканде.

В тираже разыгрываются об
лигации различного досто
инства, а выиграть вы може
те от 50 рублей до десяти 
тысяч.

Приобретайте облигации Го
сударственного внутреннего 
выигрышного займа 1982 го
да! Купить их можно а лю
бом отделении Сберегатель
ного банка республики (быв
ших сберкассах).

Примите участие в розыг
рыше тиража облигаций Госу
дарственного внутреннего вы
игрышного займа!

ТИРАЖ! ТИРАЖ!

В н и м а н и е :  4 октября в
г. Марнеули состоится ро
зыгрыш тиражей вкладов Сбе
регательного банка Грузинской 
СС1>.

Разыгрываются: 92-й тираж 
выигрышных вкладов и 10-й 
тираж денежно - вещевых вы
игрышных вкладов.

На каждую тысячу счетов 
а тиражах будут разыграны 
25 выигрышей:

один выигрыш — в разме
ре 200%;

два выигрыша —  а размере 
100%;  ^

два выигрыша —  а разме
ре 50%;

и двадцать выигрышей —  
в размера 25% от среднего 
остатка вклада за истекшее 
полугодие.

Запомните только одно: раз
мер среднего остатка вклада 
за последние полгода, согла
сно которому исчисляется вы
игрыш, на должен превышать: 
ло денежному вкладу —  1.000 
рублей, по денежно-вещевому 
вкладу —  5.000 рублей.

Более подробно с правила
ми розыгрыша тиражей де
нежно-вещевых и выигрышных 
вкладов можно ознакомиться 
в отделениях Сбербанка (быв
ших сберкассах).

Примите участие в тира
жах —  возможно, вас подсте
регает удача!

Грузинский 
. республиканский банк 

Сбербанка СССР. 
Грузинское 

рекламное агентство.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

ВНИМАНИЕ! 
ПОМЕНЯЛ АДРЕС 

СКУПОЧНЫЙ ПУНКТ №  2 
ГРУЗЮВЕЛИРТОРГ А.

Его новый адрес: Дигом- 
ский массив, 3 квартал, кор
пус 6-6, телефон: 51-50-09.

Скупочный пункт «переехал» 
сюда е пр. Плеханова, 75.

Часы работы: с 10 до 19, 
,перерыв —  с 14 до 15, вы
ходные дни —  суббота и 
воскресенье.

Грузювалирторг. 
Грузинское рекламное 

агентство.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 25 сентября 

МОСКВА

ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
«.00 — Н овости. «.15 -  К Дню 
маш иностроителя. Д окум ентальны е 
ф ильм ы . 9.50—«С портлото». 10.00— 
«У тренняя почта» . 10.80 — «Бу- 
дильяяж ». 11.00 — С луж у  Совет
скому Союзу! 12.00 — М ультф ильм -
12.05 — Сельский час. 12.55 — 
XXIV летние О лим пийские игры. 
С портивная гим настика. Л егк ая  ат
летика. 17.00 — «В гостях у  с к аз
ан » . «В асилиса П рекрасн ая» . Ху
дож ественны й ф ильм. 18.30— «Фан
тазеры » . П ередача и з Алма-Аты. 
18.58 — М инуты поазии. 19.00 —- 
М еж дун ародная  пан орам а. 19.45 —

М ультфильм. 20.00 — XXIV летние 
Олимпийские игры. Бокс. П лава
ние. Д зю до. 22.00 — Время. 22.40 — 
XXIV летние Олимпийские игры. 
Т яж ел ая  а  т  л  етика. П лавание. 
Д зю до.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.20 — «Душ и твоей исток». Кон
церт. 9.55 — «Н а семи холм ах». 
Д окум ентал  ь н ы й телеф ильм  о 
Смоленске. 10.25 — «М узыка для 
ударны х» . Ф ильм-концерт. 10.55 — 
XXIV летние Олимпийские игры. 
Л егкая  атлети ка. А кадемическая 
гребля. 13.20 — Д окум ентальны й 
фильм «Н иколай Буянов. И тальян 
ское каприччио». 13.50 — «Д о я 
после полуночи». (П овторение от 
21 августа). 15.40 — М ультфильмы.
13.10 — «КВН ». (П овторение от 
13 ию ля).* 18.00 — XXIV летние 
Олимпийские игры. П ры ж ки в во
ду. 19.00 — «Дмитрий Ш остако

вич». Д окументальны й телефильм 
из цикла «Отечества родные име
н а». 20.00 — М ультфильмы для 
взрослых. 20.30 — «Н а бывшей 
Поварской у княжны  М ещ ерской». 
П риложение к программе «П ози
ция». 21.15 — Песня-88. 21.30 — 
Короткометражный худож ествен
ный телеф ильм  «Окно». 22.00 — 
Время. 22.40 — «Д резден-88».

ТБИЛИСИ

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
10.00 — С добры м  -утром! Воскрес
н ая  м узы кально - развлекательная 
программа. 10.50 — XIX Всесоюз
н ая  партийная конференция. Реа
лизм перестройки. Хозяйственный 
механизм , новшества, проблемы.
11.20 — Киноафиша. 11.45 — Атле
тизм. 12.15 — Тбилиси и тбилис
цы. Тележ урнал. 12.55 — XXIV

летние Олимпийские игры (и з Сеу
л а). 17.00 — Воскресная вы ставка.
17.05 — В мире кино. 18.25 — Вос
кресная вы ставка. 18.30 — Вестник.
19.00 — Футбол. Чемпионат СССР» 
«Динамо» (Тбилиси) — «Локомо
тив» (М осква). С Тбилисского с т а 
диона «Динамо» им. В. И. Л ени
на. В перерыве 19.45 — Советы мо
лодым м атерям . 20.45 — М оамбе.
21.20 — Кинож урнал. 22.00 — Вре
мя. 22.40 -  XXIV летние Олимпий
ские игры (и з С еула).

РАДИО

не 25 сентября

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
3.04, 11.00. 17.00, 19.30 и 23.55 -  
Последние известия. 3.15 — Тру

ж еникам  села. Концерт. 7.04, 9.00. 
13.00. 18.00. 20.00, 23.00 и 00.50 -  
Последние известия (М ). 7.18 и 
7.40 — Утренний концерт. 7.55 — 
Страничка повзии. М. Л асурия.
8.15 — П ознавательно-развлекатель
н ая  программа д л я  молодежи.
9.15 и 9.33 — Обзор республикан
ских газет. 9.30 — Радиогазета 
«Пионер Грузии». 10.15 — Из фон
дов радио. 11.15 — Пионерская 
зорька. 11.40 — Л итературная ком
позиция я а  стихи И. Нонешвнли.
12.10 — «Новые музы кальны е за 
писи». 13.01 — Время, события, 
лю ди (М ). 13.30 — Из сокровищ 
ницы мирового музыкального ис
кусства. 14.30 — «Ф изкультура и 
спорт». Радиож урнал. 15.00 — Кон
церт друж бы  (и з Е ревана). 15.30 — 
Программе «Здоровье». 15.50 — 
А. Ч им акадзе. Песни. 18.30 — Ме
ждународны е о б о з  реватели за  
«круглым столом» (М ). 17.15 —

Учащ имся. Радиопостановка «Мо
гила Неизвестного». 18.15 — Про
грам м а радиостанции «Юность»
(М ). 19.00 — И грает Государст
венный струнный квартет Грузии.
20.00 — Чемпионат СССР по фут
болу: «Динамо» (Тбилиси) — «Ло
комотив» (М осква). 2-й тайм.
21.00 — А. Грин «Алые паруса». 
Радиоочерк. 22.00 — Б еш д а  я со
провождении музыки, воскресная 
программа. 22.30 — Информацион
ный выпуся. 23.30 — Вечерние ме
лодии.

ПОГОДА

на 26 м 27 сентября

В ЗАПАДНОЙ ГРУ ЗИ И  ож ида
ется облачность, местами кратко
временные дож ди, ветер восточ

ный, 9—14 метров в секунду с пе
реходом 27*го я а  западны й, 9—14 
метров в  секунду. Температура в 
н и з и н а х :  ночью 4 .1 2  ц.17 гра
дусов, днем ц . 19 4.24 градуса. В 
г о р н ы х  районах: ночью 4.9
4-14 градусов, днем 4 .18  4 .23  гра
дуса. В в ы с о к о г о р н ы х  рай
онах: ночью 4 .5  4-Ю градусов, 
днем 4 .10  4 .1 5  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  -  пе
ременная облачность, местами 
кратковременные дож ди, ветер сла
бый. Температура я а  р а в н и н а х :  
ночью 4 -7  4.12  градусов, днем 
4-18 4-*3 градуса. В г о р н ы х  
районах: ночью 4 -2  4-7 градусов, 
днем 4.12  4 .17  градусов. В в ы 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью 
4-1 4 -5  градусов, днем 4 8  4-1* 
градусов.

В ТБИ Л И С И  25 сентября -  об
лачно, небольшой дож дь, ветер

восточный, 9—14 метров в секун
ду. Температура воздуха 4.22 4-24  
градуса.
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380009) ТбндЙсн-8, 
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